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Cero impunidad, la promesa de 
AMLO a los LeBarón

Vino a Sonora el presidente López Obra-
dor y visitó a la familia LeBarón, a la que 
prometió justicia y, lo principal, cero 

impunidad en los mo-
mentos en que las inves-
tigaciones ya han arroja-
do resultados, aunque no 
todos; y qué bien porque 
el asunto estuvo a punto 
de generar un problema 
internacional y en más 
sobre el particular espe-

re usted a conocer el final, 
cabezas muy conocidas del crimen organizado 
caerán para tranquilidad de los sonorenses. 

El crimen masivo, se sabe, es investi-
gado por fuerzas federales y agentes del 
FBI, de modo que no tienen escapatoria 
los criminales. 

Un detalle resalta: entre los hasta ahora 
detenidos está un jefe policiaco del vecino 
estado de Chihuahua y es que no es extra-
ña la protección que cuerpos policiales 
brindan al crimen organizado.

El mandatario recorrió Bavispe acompaña-
do de la mandataria estatal, Claudia Pavlovich.

Reprueba la ciudadanía a alcaldes 
por inseguridad y falta de obras 

Tres estudios de opinión se han realiza-
do en las últimas semanas sobre la acep-
tación y/o rechazo hacia los presiden-
tes municipales y sí, en los tres aparecen 
como los alcaldes más desaprobados los 
de Hermosillo (Célida López), Guaymas 
(Sara Valle) y Navojoa (Rosario Quintero). 

En los cuatro casos, más del 70 por ciento 
de los encuestados desaprueba el quehacer de 
sus gobernantes municipales, lo que los debe 
poner a pensar y no hay que olvidar que aún 
no llegan a la mitad de sus administraciones. 

En todos los municipios citados, los 
problemas de los que más se queja la ciu-

dadanía son la insegu-
ridad y las condiciones 
que guardan las calles 
y avenidas. 

En menor medida, 
el alumbrado públi-
co, la recolección de 
basura y el servicio de 
distribución y cobro de 
agua potable.

Solo un diputado por Cajeme 
reside en tierra yaqui

Cajeme tiene tres diputados locales izquier-
distas, a saber, Raúl “Pollo” Castelo Montaño, 
Orlando “Siri” Salido y Ernestina Castro Valen-
zuela, más dos priístas: Rogelio Díaz Brown y 
Armando Alcalá Alcaraz. ¿Y sabe qué? De los 
cinco, solo el último, Alcalá Alcaraz, reside en 
tierras cajemenses, los demás, en Phoenix, 

Tucson y Hermosillo, pero nos dicen que des-
de allá se preocupan por sus representados, 
¿usted cree eso?

Anda muy activo Lamarque, 
pero no legislando 

Muy atareado hemos visto al diputado 
Javier Lamarque Cano a lo largo y ancho 
de Sonora, pero no para escuchar que-
jas o propuestas de la 
ciudadanía, sino para 
tratar de organizar los 
comités municipales 
de Morena. 

Se conduce como 
el representante ma-
yor de este partido en 
la entidad, colocando 
solo a sus incondicio-
nales con la idea quizás de ser candidato 
a gobernador en 2021, aunque ya precisó, 
igual que el alcalde cajemense, Sergio Pa-
blo Mariscal, que si Alfonso Durazo Mon-
taño es el elegido, se sumará a su campaña. 

Últimos toques a los preparati-
vos para Abelandia 2020 

De acuerdo a la información que en 
twitter ha venido publicando Alberto Flo-
res Chong, se realizan los preparativos 
para la fiesta política más grande del sur 
de Sonora denominada “Abelandia”, orga-
nizada por el aspirante a la gubernatura 

Ricardo Bours Castelo, 
y que será en el rancho 
del abogado Abel Mu-
rrieta Gutiérrez. 

Y todo indica 
que estará mejor 
que nunca, porque 
además de la gran 
convivencia, se ser-

virán el platillo tradi-
cional, que es el borrego, y puer-
co cocinado por Heliodoro Encinas.  
De igual forma no puede faltar la noche 
del rock del viernes 17, donde las coplas 
por muchos años han estado a cargo de 
Faustino Félix, Gustavo Kuri, entre otros. 

Veremos si en esta edición 2020 asiste 
Ernesto Gándara Camou, ahora que am-
bos exalcaldes de Cajeme y Hermosillo 
andan abiertamente en la búsqueda de 
la gubernatura de Sonora. Será impor-
tante ver a personajes del partido Mo-
vimiento Ciudadano de talla nacional 
escoltados por el diputado federal Jorge 
Russo, se habla que desde la Ciudad de 
México llegará Jorge Álvarez Maynez y 
de Nuevo León, el senador Samuel Gar-
cía, quien la semana pasada anunciara 
en redes sociales que muy pronto estaría 
con mi compadre Ricardo Bours, próxi-
mo Gobernador de Sonora. Toda una pa-
sarela política rumbo al 2021.

En Cajeme inicia Mariscal Alva-
rado con cambios en el gabinete 

El que arrancó activo fue el alcalde Ser-
gio Pablo Mariscal Alvarado. Seguridad 
pública y baches, las dos prioridades de la 
administración municipal en Cajeme. 

En lo que toca a seguridad, el munici-
pio cerró con 431 eje-
cuciones, cifra nunca 
antes alcanzada por un 
municipio en Sonora.

La segunda licencia 
del Coronel Jorge Ma-
nuel Solís Casanova 
obliga a tomar medidas 
urgentes; los regidores 
integrantes de la Comi-
sión de Seguridad no autorizaron la nue-
va licencia y sostendrán la postura ante el 
pleno del Cabildo. 

De no presentarse el Coronel en las próxi-
mas semanas, se dará una situación insoste-
nible, pues no solamente los regidores de 
oposición exigen su regreso, sino también 
los propios regidores de gobierno, llegando 
incluso a dar la contra al alcalde. 

Por si esto fuera poco, se habla de fuer-
tes intereses creados entre grupos delic-
tivos y desleales elementos de la corpo-
ración, en su mayoría jefes, que han sido 
depuestos en el primer año de gobierno. 

Llegando incluso al grado de orques-
tar atentados contra actuales jefes poli-
ciacos, con el sueño guajiro de retomar 
el poder al interior y saciar sus intereses 
económicos, y esto ya son palabras ma-
yores, urge una profunda investigación 
del más alto nivel. 

En bacheo deberá José Carlos 
Galindo sostener el ritmo 

En el tema de baches, Mariscal Alvara-
do decidió fusionar la Secretaría de Desa-
rrollo Urbano y Servicios Públicos dejan-
do como titular a José Carlos Galindo, un 
funcionario que da resultados y esa es la 
apuesta de Mariscal. 

Desde el inicio del año se ven al me-
nos cinco brigadas trabajando por toda la 
ciudad, se espera que entre 45 y 60 días se 
perciba un cambio siempre y cuando se 
mantenga el ritmo. 

El ex titular de servicios públicos, 
Ovidio Villaseñor, asumió otro cargo 
menor, en una especie de gestor enlace; 
habrá que ver qué tan 
efectivo resulta. 

En la jefatura de des-
pacho entra el maestro 
Jesús Grijalva Monte-
verde en lugar de José 
Luis Delgado, quien al 
cierre de estas líneas 
buscaba la dirección de 
la inmobiliaria.

AMLO

Célida López

Javier Lamarque 

Abel Murrieta 

Sergio Pablo Mariscal 

José Carlos Galindo 

Círculo Rojo
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La gobernadora Claudia 
Pavlovich Arellano recibe 
el resultado del estudio de 
la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo 

Económicos 

Redacción
Última Palabra

Ciudad de México.- Con un recono-
cimiento a la apertura y disposición 
para hacer más eficientes sus pro-

cesos internos de orden y transparencia, la 
Organización para la Cooperación y el De-
sarrollo Económicos (OCDE), presentó los 
resultados de un estudio riguroso realizado 
al Instituto de Seguridad y Servicios Socia-
les de los Trabajadores del Estado de Sonora 
(Isssteson), que se convierte en la primera 
institución de seguridad social estatal en 
someterse a este análisis por parte de este 
organismo.

En la presentación del análisis de la 
OCDE: “Reforma a la contratación públi-
ca del Isssteson para la sostenibilidad”, por 
parte de José Ángel Gurría Treviño, secre-
tario general de la OCDE, la gobernadora 
Claudia Pavlovich Arellano recibió el estu-
dio y se comprometió instalar un grupo de 
trabajo para dar seguimiento a estas reco-
mendaciones realizadas y seguir con estas 
acciones en materia de transparencia y or-
den del Isssteson.

Este estudio reconoce avances en proce-
sos como la regularización de pagos y adeu-
dos del Isssteson y se hicieron una serie de 
recomendaciones que tienen que ver en 
transparencia, tecnología y adquisiciones. 

Luego de señalar que la tarea de mejo-

rar el funcionamiento en todas las áreas del 
Isssteson no ha sido nada sencilla y se ha 
dado gracias al compromiso y capacitación 
de sus trabajadores, así como a la participa-
ción ciudadana, la gobernadora Pavlovich 
resaltó que desde el inicio de su administra-
ción, una de sus principales tareas era mejo-
rar el deficiente funcionamiento del institu-
to, lo cual se ha logrado gracias a las acciones 
y decisiones que se han tomado en distintas 
áreas dentro de la institución de salud.

“Así fue que hace tres años, mi gobierno, 
a través del Isssteson, buscó a la OCDE para 
cambiar la historia y la narrativa de esa ins-
titución, y pusimos manos a la obra, juntos, 
Gobierno del Estado, Isssteson y OCDE, 
empezamos a trabajar, a capacitar al perso-
nal, a cambiar los protocolos, a mejorar los 
sistemas, a buscar consolidar las compras, 
a lograr estándares internacionales en las 
adquisiciones, y lo logramos, no fue fácil, 
pero nadie nos había dicho que iba a ser 
sencillo”, señaló.

La gobernadora Pavlovich indicó que se 
han hecho cambios en el Isssteson, como la 
eliminación de futuras pensiones millonarias 
con la resolución de la Corte Federal; y la ge-
neración de compras consolidadas, y ahora 
con las recomendaciones de una organiza-
ción tan reconocida como la OCDE, el insti-
tuto continuará mejorando con las mesas de 
seguimiento que se instalarán en beneficio 
principalmente de las y los sonorenses.

José Ángel Gurría Treviño destacó que 
al ser el primer informe que se realiza a una 
institución pública estatal, puede servir 
como modelo a seguir para mejorar el fun-
cionamiento de las demás instituciones pú-
blicas estatales y federales del país.

“Es el primero que realizamos para una 
institución de seguridad social a nivel esta-
tal, y por qué es que nos interesó tanto esta 

iniciativa de la gobernadora, porque nos 
parece que además puede ser de enorme 
utilidad a nivel sistema del Issste, inclusive 
a nivel del sistema de las instituciones que 
proporcionan seguridad social y médicos a 
la población”, subrayó.

El Gobierno de Sonora a través del Issste-
son ha atendido correctamente las recomen-
daciones realizadas por la OCDE, resaltó 
Gurría Treviño, las cuales se han reflejado en 
una mejora en sus contrataciones, poniendo 
orden y elevando su eficiencia.

Por su parte, Pedro Ángel Contreras Ló-
pez, director general del Isssteson, detalló 
que en el año 2017, Isssteson firmó un conve-
nio de colaboración con la OCDE, para reali-
zar un estudio relativo al proceso de contra-
tación pública en el instituto y así emitir las 
recomendaciones pertinentes para la imple-
mentación de mejoras a nivel institucional.

Derivado de dicho convenio, se acordó 

llevar a cabo dos talleres de capacitación por 
parte de la OCDE, precisó, dirigido princi-
palmente a las áreas involucradas con los 
procesos de adquisiciones y contrataciones 
públicas del Instituto, donde participaron 
exponentes de talla internacional, y donde 
se contó con la presencia de trabajadores de 
Isssteson, como personal de la Contraloría 
General del Estado, Fiscalía Anticorrupción 
y del Instituto Superior de Auditoría y Fis-
calización del Estado de Sonora, entidades 
encargadas de llevar a cabo los procesos de 
revisión y auditorías dentro de la adminis-
tración pública estatal.

Contreras López destacó que el estu-
dio presentado, el cual servirá como gran 
referente para la Institución, se enfoca bá-
sicamente en cinco ejes principales: la es-
tructura de ingresos hacia una contratación 
pública sostenible y eficiente; fortalecer la 
transparencia y la evaluación del desem-
peño del sistema de contratación pública; 
gestión de riesgos y apoyo a la rendición de 
cuentas en el ciclo completo de contrata-
ción pública; y hacia una contratación pú-
blica estratégica y la mejora del marco de 
competencias del personal de contratación 
pública del Isssteson.

Presentes: Natalia Rivera Grijalva, jefa de 
la Oficina del Ejecutivo Estatal; Miguel Án-
gel Murillo Aispuro, secretario de Contralo-
ría; y Francisco Cuevas Sáenz, comisionado 
presidente del Instituto Sonorense de Trans-
parencia, Acceso a la Información Pública y 
Protección de Datos Personales (Istai).

Isssteson se somete 
a estudio de la OCDE

     Así fue que hace tres años, mi gobierno, a través del Isssteson, buscó a la OCDE para 
cambiar la historia y la narrativa de esa institución, y pusimos manos a la obra, juntos, 

Gobierno del Estado, Isssteson y OCDE, empezamos a trabajar, a capacitar al personal, a 
cambiar los protocolos, a mejorar los sistemas, a buscar consolidar las compras, a lograr 

estándares internacionales en las adquisiciones, y lo logramos, no fue fácil, pero nadie nos 
había dicho que iba a ser sencillo

Claudia Pavlovich Arellano
Gobernadora de Sonora 
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Tráfico de armas:

Ningún interés en detenerlo
En un recorrido por 
las armerías del sur de 
Estados Unidos, Proceso 
comprobó que las constantes 
exhortaciones del gobierno 
mexicano a la administración 
de Donald Trump no surten 
efecto: ahí se puede adquirir 

todo tipo de armamento

Nogales / Ciudad Juárez.- El go-
bierno de Andrés Manuel López 
Obrador le exige al de Donald 

Trump que “congele” el tráfico ilegal de 
armas de Estados Unidos a México, pero 
la realidad en la frontera común expone 
un desinterés de Washington por hacerlo 
y la irresponsabilidad de las autoridades 
mexicanas para contenerlo.

El tráfico hormiga, como se conoce a 
la táctica usada por los traficantes para 
meter ilegalmente armamento a Mé-
xico, sigue vigente en los principales 
puentes trasfronterizos y, como pudo 
corroborar Proceso, este método parece 
pasar inadvertido para el gobierno de 
López Obrador.

“Hormigas” llaman los traficantes de 
armas a los miles y miles de mexicanos 
que todos los días cruzan caminando la 
frontera al salir de trabajar en Estados 
Unidos, tras realizar compras en super-
mercados o en los malls y que casi nunca 
son revisados por los aduaneros mexica-
nos encargados de cribar paquetes, bol-
sas y bultos.

En el tráfico hormiga se cuenta tam-
bién a los mexicanos o personas de distin-
ta nacionalidad que ingresan al territorio 
mexicano por Estados Unidos en su auto 
con placas de algún estado de la frontera 
norte, y que extrañamente son sometidos 
a escrutinio por la aduana mexicana.

En vehículos privados, camiones de 
carga comerciales, bolsas de mandado, 
mochilas, cajas de cartón y cualquier otro 
embalaje, todos los días entran a México 
ilegalmente cientos, si no miles, de armas 
procedentes de Estados Unidos.

Para corroborar que el tráfico hormiga 
está más latente que nunca y que el go-
bierno de Trump –pese a las promesas 
que le ha hecho al de AMLO– no asume 
como responsabilidad propia revisar a las 
personas y autos que cruzan a México, 
Proceso realizó un recorrido en armerías 
y puentes trasfronterizos a lo largo de la 
frontera sur de Arizona y Texas.

La Oficina para la Rendición de Cuen-
tas Gubernamentales (Government Ac-
countability Office, GAO) del Congreso 
federal de Estados Unidos, sostiene en su 
más reciente reporte que 70% de las ar-
mas confiscadas en México son de manu-
factura estadunidense. En el documento, 
fechado en junio de 2019, la GAO indica 

que la “vulnerabilidad de las fronteras del 
norte mexicano facilita el trasiego de ar-
mamento”.

Se refiere a que el gobierno mexicano 
carece de personal de aduanas y de tecno-
logía en los puentes transfronterizos para 
revisar a las personas y automóviles que 
ingresan desde Estados Unidos.

Esta situación no es nueva, ha prevale-
cido durante décadas en la frontera norte 
del país y tuvo un auge en el sexenio de 
Felipe Calderón, con su guerra contra los 
cárteles de las drogas: los narcos respon-
dieron aterrorizando al país y asesinando 
a decenas de miles de personas con su po-
der de fuego.

López Obrador, con la colaboración de 
Trump, prometió contener el tráfico ile-
gal de armas; algo que todavía no se palpa 
en la zona limítrofe.
(Tomado de Proceso)

2
millones de armas 

ingresaron a México en una 
década 

200 
mil armas por año entraron 
según datos de la Sedena 

557 
armas al día, unas 22 cada 

hora, llegaron a territorio 
mexicano
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Nulo interés de Estados Unidos
Aunque son constantes las “enérgi-

cas” exigencias a las autoridades mexi-
canas para que el gobierno de Estados 
Unidos frene el tráfico de Armas hacia 
México, la realidad en la frontera es to-
talmente diferente, la apatía y el des-
interés de Washington es notoria y la 
irresponsabilidad de las aduanas mexi-
canas para contenerlo es notoria.

Poco o nada se hace y puede hacer, 
pues existe el tráfico hormiga, contra 
toda revisión es la táctica utilizada por 
los traficantes para meter ilegalmente 
armamento a México vía sus principales 
puentes transfonterizos.

Precisamente a los miles de mexi-
canos que a diario cruzan caminando 
la frontera al salir de trabajar en Esta-
dos Unidos se les conoce como “hor-
migas”, hacen sus compras, también 
de armas y las trasladan junto con su 
mandado, ellos casi nunca son revisa-
dos por los aduanales.

Las armas, adquiridas sin ningún 
problema en las armerías de la fronte-
ra estadounidense, son transportadas 
también en vehículos con placas de al-
gún estado de la frontera norte, mismos 

que extrañamente no son sometidos a 
escrutinio del lado mexicano.

Por si eso no fuera suficiente están 
además los vehículos privados, camio-
nes de carga comerciales, bolsas de 
mandado, mochilas, cajas de cartón o 

embalaje en los que todos los días en-
tran a México armas de Estados Unidos.

La revista Proceso realizó un reco-
rrido por armerías y puentes fronte-
rizos a lo largo de la frontera sur de 
Arizona y Texas y fácilmente pudo 

constatar como el negocio de las ar-
mas está más lucrativo que nunca, 
ante el nulo interés por el gobierno de 
Donald Trump por regularlo.

A lo anterior se le puede sumar que 
México no tiene recursos tecnológi-
cos ni personales en los puentes fron-
terizos para detectar el ingreso de esa 
mercancía letal. No obstante, la Secre-
taría de Relaciones Exteriores propuso 
a la autoridad estadunidense realizar 
un operativo conjunto para detener el 
contrabando de armas, en un esfuerzo 
equiparable al que se despliega contra la 
migración ilegal.

En un documento fechado en junio 
de 2019 y expedido por la Oficina para 
la Rendición de Cuentas Guberna-
mentales GAO por sus siglas en inglés, 
queda más que establecida la “vulne-
rabilidad de las fronteras del norte 
mexicano”

Además deja en claro también la falta 
de personal de aduanas y de tecnología 
en los puentes para la revisión de per-
sonas y automóviles que ingresan desde 
los Estados Unidos.

El informe de la GAO contrasta de mane-
ra clara con las declaraciones del Presidente 
López Obrador en el sentido de demandar a 
su contraparte del vecino país para que con-
tenga el tráfico ilegal de armas.
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Si habrá recursos para el Parque 
Industrial de Obregón: Congreso 
Anuncia Armando Alcalá 
informa que partida se 
obtendrán del préstamo 
que contratará el Gobierno  

del Estado

Redacción
Última Palabra

Será a través de los recursos eco-
nómicos que obtendrá el Go-
bierno del Estado mediante el 

crédito que le autorizó el Congreso, 
que se realizará la obra de pavimen-
tación que requiere el boulevard Cir-
cunvalación del Parque Industrial de 
Ciudad Obregón.

Lo anterior fue dado a conocer por 
Luis Armando Alcalá Alcaraz, quien 
manifestó que dicha obra se proyectará 
y realizará a través de la Secretaría de 
Infraestructura y Desarrollo Urbano.

El diputado emanado del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), 
explicó que aún está por definirse el 
monto total que se destinara para los 
trabajos de rehabilitación de la men-
cionada rúa.

El congresista local, aseguró que la 
realización de la obra es un hecho y 
es un tema que ya se ha platicado con 
los industriales, quienes se compro-
metieron a realizar una aportación tal 
y como ocurrió con la rehabilitación 
de boulevard Las Torres del sector in-
dustrial.

La realización de la obra es un hecho y es un tema que ya se 
ha platicado con los industriales, quienes se comprometieron 

a realizar una aportación tal y como ocurrió con la 
rehabilitación de boulevard Las Torres del sector industrial

Luis Armando Alcalá Alcaraz
Diputado de Cajeme

Esperan inversión para vialidades
Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

Los más de 120 usuarios del Parque 
Industrial de Ciudad Obregón (PICO) 
están a la espera de que se haga efecti-
vo el recurso extraordinario anunciado 
por el diputado local, Luis Armando 
Alcalá Alcaraz, para destinarlos a la re-
habilitación de vialidades.

El presidente del comité de usuarios, 
Reynaldo Ramos Cambustón, comentó 
que tienen información en el mismo 
sentido, de que se destinará una parte 
del crédito que solicitó el Gobierno del 
Estado y que fue aprobado por el mis-
mo congreso.

Recordó que la segunda etapa del pro-
yecto de rescate de vialidades en el PICO, 
contempla la infraestructura y pavimen-
tación del boulevard Circunvalación, 

donde los mismos empresarios e indus-
triales están dispuestos a aportar una par-
te del presupuesto, tal como se hizo con 
el boulevard Las Torres.

Por su parte, Julio Pablos Ruiz, pre-
sidente de Canacintra, explicó que el 
mismo diputado les expuso, que será 
esta misma semana cuando pueda de-
finirse el monto total que se destinará 
para los trabajos de rehabilitación de la 
mencionada rúa.

“En el documento legal, en el presu-
puesto de egresos, no vienen etiquetada la 
obra, entonces si es importante entender 
técnicamente, si hay dinero, en dónde está 
y cómo podemos obtenerlo”, señaló. 

La única información con que cuen-
tan los empresarios locales, es que ha-
brá algunos ajustes en obras ya etique-
tadas y que fueron autorizadas, de ahí 

que pudiera destinarse un recurso para 
las vialidades del parque.

De acuerdo con el nuevo presupues-
to entregado a los diputados locales, la 
rehabilitación del boulevard Circun-
valación costará aproximadamente 60 
millones de pesos.

Aunado a esto, los mismos usuarios del 
parque buscan rehabilitar las calles que co-
nectan las principales arterias con recursos 
propios, “Ese recursos podremos canalizar-
lo con otras obras en las calles intermedia-
rias del parque, que son las que conectan 
con la calzada Villanueva con Circunvala-
ción y Las Torres, que son los 3 bulevares 
principales”.
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Crucero Astoria inicia primer 
recorrido por el Mar de Cortés
La gobernadora Claudia 
Pavlovich da el banderazo 
de salida en Puerto Peñasco, 
siendo este un momento 
histórico para el Estado  

de Sonora 

Redacción
Última Palabra

Puerto Peñasco. En un día histórico 
para Sonora, hoy zarpó de Puerto 
Peñasco el crucero Astoria para 

realizar un recorrido por las aguas del 
Mar de Cortés, a través del cual los visi-
tantes conocerán distintas maravillas del 
también llamado acuario del mundo, lo 
que lo convierte en el primer navío de 
este tipo que tiene origen y destino en 
costas sonorenses, destacó la gobernado-
ra Claudia Pavlovich Arellano.

La mandataria estatal dio el bande-
razo de salida de la embarcación, acom-
pañada de John Dennis, vicepresidente 
de Cruise and Maritime Voyages y de 
Ernesto Roger Munro López, presiden-
te municipal de Puerto Peñasco, “un día 
para recordar en Sonora”.

Detalló que, en este primer viaje, los 
500 pasajeros que abordan el Astoria, 
durante 11 días conocerán Topolobampo, 
Mazatlán, Cabo San Lucas, La Paz, Lore-
to, Santa Rosalía, Guaymas y culminará 
el 20 de enero en Puerto Peñasco, dejan-
do una derrama económica por el orden 
de los 190 millones de pesos en tres via-
jes en Sonora.

Representa un detonante importante 
para el turismo y para la economía de esta 
región, sostuvo la gobernadora.

La gobernadora Pavlovich añadió 
que la Megarregión juega un papel im-
portante en el turismo, ya que viajeros 
procedentes de los Estados Unidos que 
cruzan la frontera aprovechan este tipo 
de destinos turísticos, por lo que es im-

portante programas y acciones que ayu-
den a detonar el turismo en la entidad, 
como Sonora con Actitur.

Previo al inicio de la travesía por el Mar 
de Cortés, la gobernadora Pavlovich visi-
tó el Centro de Convenciones de Puerto 
Peñasco, donde convivió con viajeros de 
distintas partes del mundo que estaban 
realizando el registro antes de abordar 
el Astoria; ahí les deseó un buen viaje y 
los invitó a disfrutar de las maravillas que 
ofrecen los destinos en Sonora.

John Dennis, vicepresidente de Crui-
se and Maritime Voyages, reconoció el 
potencial que tiene Sonora para traer 
cruceros como el Astoria, el cual reali-

zará dos recorridos más, los días 20 y 31 
de enero, además de que se contempla 
traer barcos más grandes en temporada 
de verano.

2  
viajes más hará el Astoria: el 

20 y 31 de enero

EL CRUCERO   
► Capacidad: 500 pasajeros 
► Cubiertas: 8
► Camarotes: 277
► Largo (eslora): 160 metros
► Ancho (manga): 21 
metros
► Tonelaje: 16 mil 144
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Alza en tarifas de luz afecta en
la competitividad empresarial
Los costos con los que opera 
esa empresa paraestatal 
impidieron que en el 2019 
las tarifas de electricidad se 
mantuvieran por debajo de  

la inflación

Rafael Rentería 
Última Palabra

La noticia que dio a conocer el pre-
sidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, durante los prime-

ros días de este 2020, sobre las tarifas de 
la energía eléctrica, generó una reacción 
muy fuerte, en especial de los empresarios 
sonorenses, porque consideran que esa 
medida vendrá a impactar en la competi-
tividad que el país requiere para crecer de 
manera importante.

El mandatario nacional reconoció que 
la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
elevó para este 2020 las tarifas de la luz y 
esto a consecuencia de que los costos con 
los que opera esa empresa paraestatal im-
pidieron que en el 2019 las tarifas de elec-
tricidad se mantuvieran por debajo de la 
inflación y eso a la postre ocasionará que 
las tarifas eléctricas no bajen en un corto 
plazo, debido a la complicada situación 
que vive la CFE.

Esta noticia generó que se prendieran 
las alertas entre presidentes de cámaras 
empresariales en Sonora y los cuales con-
cuerdan que el asunto de las tarifas eléctri-
cas, es algo que el Gobierno Federal debe 
solucionar lo más pronto posible y más 
para con ellos, porque son de los sectores 
que más erogan por la prestación de ese 
servicio.

Primeramente, el presidente de Co-

parmex Sonora Norte, 
Arturo Fernández Díaz 

González, manifestó sentir angustia por el 
hecho de que las tarifas eléctricas en Mé-
xico no se reduzcan.

¿La situación financiera de la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE) es 
complicada? 

Desafortunadamente, se suspendieron 
las subastas de energía, que ya habían de-
mostrado ser un mecanismo eficaz para 
reducir los costos de suministro de ener-
gía. En estas subastas ya habíamos llega-
do a niveles record a nivel internacional 
en cuanto a los costos de adquisición de 
energía, pero después todo eso cambió 
para darle ese lugar a Brasil solo un año 
después.

Nosotros pensamos que se tienen que 
retomar las subastas de energía para volver 
a reducir los costos de la energía eléctrica 
en México y en especial para nosotros en 
Sonora.

¿Y cree que eso pueda suceder?
Va a ser muy complicado dadas las in-

eficiencias que tiene la CFE, así como los 

costos de suministros que tienen. Duda-
mos que vayan a poder reducirse sin de-
pender de fuertes subsidios por parte de la 
Tesorería de la Federación.

¿Afecta esto al sector empresarial?
 Sí, porque será muy complicado que 

reduzcan las tarifas en este momento 
que si han hecho un esfuerzo por tratar 
de controlarlas, pero como bien dicen los 
mismos directivos de CFE, no se ven en la 
posibilidad de reducir las tarifas.

El costo de la energía es uno de los fac-
tores que definen la competitividad de 
nuestro país. Entonces, el destino de la 
inversión busca donde es más eficiente 
aterrizar y si en nuestro país el costo de 
la energía es elevado, entonces será más 
complicado.

¿Habría que buscar otras alternativas?
La sugerencia que se ha hecho por parte 

del sector empresarial es precisamente que 
se retomen las subastas de energía y que no 
se le dé marcha atrás a la reforma energética. 
Este ya ha demostrado ser uno de los meca-

nismos más exitosos para lograr ese fin.

Requieren respaldo federal
Por su parte, el presidente de la In-

dustria Maquiladora y Manufacturera 
de Exportación (Index Sonora), Gerardo 
Vázquez Falcón, opinó que como entes 
generadores de empleos, requieren tener 
el respaldo del gobierno federal en mate-
ria del costo de la energía eléctrica.

“Nosotros el sector maquilador de So-
nora agrupamos a cientos de empresas, 
naves industriales y demás que utilizan 
en grandes cantidades energía eléctri-
ca para el desarrollo de sus actividades 
cotidianas, por lo que pagamos grandes 
cantidades por la prestación de ese ser-
vicio. Nosotros estamos conscientes de 
que tenemos que pagar por ese servicio, 
pero también esperamos que este nuevo 
gobierno cumpliera con la reducción de 
las tarifas eléctricas”, explicó.

¿Está consciente que la misma CFE 
vive una situación financiera compli-
cada? 

Reconocemos que la complicada si-
tuación financiera que vive la paraestatal, 
de los costos con los que opera y los pasi-
vos que vienen arrastrando, pero también 
requerimos que el Gobierno que encabe-
za el presidente López Obrador busque 
las formas para que la CFE pueda mejorar 
y, finalmente, los mexicanos recibamos 
los beneficios de la reducción de lo que 
cuesta la energía eléctrica.

Esa fue una de sus promesas de cam-
paña y seguimos esperando que cumpla 
con eso que manifestó.

Como dirigente de una cámara empre-
sarial de Sonora, requerimos que la Co-
misión Federal de Electricidad sufra una 
transformación positiva y los mexicanos 
ya no sigamos pagando por las ineficien-
cias operativas y administrativas con los 
apoyos directos del Gobierno que se co-
nocen como subsidios.

Reconocemos que la complicada situación financiera que vive la paraestatal, de los costos 
con los que opera y los pasivos que vienen arrastrando, pero también requerimos que el 
Gobierno que encabeza el presidente López Obrador busque las formas para que la CFE 

pueda mejorar y, finalmente, los mexicanos recibamos los beneficios de la reducción de lo 
que cuesta la energía eléctrica

Gerardo Vázquez Falcón
Presidente de Index
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Impartición de justicia en Sonora
mejorará con alza en presupuesto
La cifra aprobada por el 
Congreso local fue de 200 
millones de pesos, algo que 
ayudará en mucho a los 
especialistas en la materia 
para realizar mucho mejor  

su trabajo 

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. A finales del 2019, los 
diputados del Congreso local 
aprobaron elevar el presupuesto 

para el apartado de impartición y pro-
curación de justicia para Sonora en este 
2020 por más de 200 millones de pesos y 
eso, para los especialistas en la materia, 
será de gran ayuda para la entidad.

El presidente de la Barra Sonorense 
de Abogados, Héctor Contreras Pérez, 
dio a conocer partes de los beneficios 
que tendrá el sistema judicial en la en-
tidad y los alcances que tendrá el contar 
con más recursos para la impartición y la 
procuración de justicia en el estado.

Presidente, ¿cómo ve ese aumento 
al presupuesto enfocado para la pro-
curación de justicia en Sonora?

En esta ley de ingresos y egresos que se 
aprobó a finales del 2019 por el Congreso 
del Estado, generó un cambio en el pre-
supuesto que había enviado el Ejecutivo 
y el cual provocó un debate en todas las 
bancadas respecto a las modificaciones 
que se hicieron a los diferentes renglones 
de como venía la iniciativa original.

En esta ocasión vimos con muy buen 
agrado que los renglones de procuración 
e impartición de justicia fueron modi-
ficados sustancialmente de tal manera 
que la Fiscalía va a recibir un incremen-
to de más de 200 millones de pesos; de 
la misma forma, el Supremo Tribunal de 
Justicia o Poder Judicial.

Estos incrementos son realmente 
muy significativos, muy importantes 
porque desde hace tiempo que tanto la 
Fiscalía como el Poder Judicial vienen 
trabajando con presupuestos sumamen-
te ajustados y muy por debajo de sus rea-
les necesidades. Los abogados organiza-
dos vemos esta parte de la ley con mucho 
agrado porque es una demanda que des-
de hace tiempo se viene reclamando.

¿Y qué hacer para que esos incre-
mentos en ese tipo de presupuestos se 
queden ya establecidos en la entidad?

Es muy importante para poder cerrar 
el círculo y que se cree una ley en donde 
se establecen los incrementos mínimos 
para estos renglones, de tal manera que 
año tras año el presupuesto de la procu-
ración e impartición de justicia va a es-
tar establecido de antemano con base en 
un porcentaje mínimo que se prevé en 
la Ley de Ingresos y que anualmente se 
presenta por parte del ejecutivo.

Esto nos va a ayudar a solventar el 
problema anual de que haya debate en 
esta parte, porque quedará establecido 
en un porcentaje, lo que se traduce que 
año tras año el incremento se dará por 
decreto por estar previsto con base en 
un porcentaje de un tres a un cuatro por 
ciento del presupuesto, que se presente 

a consideración del congreso del estado.

¿Qué ventajas traería este incremento?
En el renglón de la procuración de 

justicia no debemos de olvidar que el 
presupuesto con el que trabajó este año 
2019 fue de mil 400 millones de pesos y 
se traduce en un 50 por ciento de sus ne-
cesidades reales. Esto quiere decir que se 
podrá contratar a más agentes de minis-
terio público, más peritos, agentes de in-
vestigación criminal y se le podrá subir 
el aspecto de la investigación científica.

¿O sea que con esos 200 millones 
de pesos apenas se cubren las necesi-
dades reales?

Bueno, todavía andan por debajo de 
sus necesidades reales, esa es la verdad 
pero ya hay un intento serio por real-
mente darle a este renglón de la procu-
ración e impartición de justicia, el pre-

supuesto que se requiere para realmente 
enfrenten el problema social que se vive 
en Sonora.

Las necesidades son muchas y los 
recursos son finitos, pocos, esto se tra-
ducirá en eficiencia, mejor servicio, ca-
lidad, en más prontitud en los tramites 
de los asuntos que se llevan tanto en la 
procuraduría como en el poder judicial 
o fiscalía.

¿Cuál considera es la mayor falla 
en los casos o carencias?

Hay un exceso de trabajo y el siste-
ma penal que se implementó requiere 
de mucha técnica, de muchas habilida-
des, capacidades y se ocupa tener mayor 
personal. Tenemos un promedio de dos 
ministerios públicos por cada 100 mil 
habitantes, mientras que hay estados 
que tienen 21 ministerios públicos por 
cada 100 mil habitantes como el estado 
de Chihuahua.

Entonces, con este incremento en el 
presupuesto, se permitirá que se contra-
ten más ministerios públicos para que 
las cargas laborales no sean tan pesadas, 
eso se traducirá en una mejor calidad en 
el servicio y que haya prontitud en la so-
lución de los problemas.

Esto quiere decir que se podrá contratar a más agentes de 
ministerio público, más peritos, agentes de investigación 
criminal y se le podrá subir el aspecto de la investigación 

científica

Héctor Contreras Pérez
Presidente de la Barra Sonorense de Abogados 

2  
ministerios públicos hay en 
Sonora por cada 100 mil 

habitantes.

Barra Sonorense De Abogados:
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Detectan más el trabajo 
infantil en la zona rural 
Se deben buscar alternativas 
para que los menores no estén 
en lugares inseguros o que 

pongan en riesgo su vida

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

De acuerdo con la Ley Federal del 
Trabajo en el estado de Sonora, 
se establece que está prohibido 

que menores de edad estén laborando, 
principalmente si son en lugares inse-
guros o que pongan en riesgo su vida.

Tan solo el año pasado, fueron alrede-
dor de 500 menores de edad quienes fue-
ron remitidos a la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal (SSPM) de Cajeme, a 
través de la Unidad Especializada para 
Menores, donde la mayoría se desempe-
ñan como limpiavidrios o lavacarros.

Miriam Tapia, directora de esta Unidad, 
explicó que ahí llegan los menores, a quie-
nes se les abre una carpeta para investigar 
el domicilio de sus padres o familiares, y 
después son canalizados al DIF, a través de 
la Procuraduría de Protección de Niñas, Ni-
ños y Adolescentes en Cajeme.

Ahí, explicó la directora, se busca solu-
ción a este problema, “buscar alternativas, 
porque desafortunadamente la situación 
económica ahorita que tienen las familias, 
a veces es un freno para que ellos puedan 
continuar sus estudios”.

Comentó que se busca dar continuidad 
a sus estudios, o bien, buscar en diferentes 
instituciones becas para enseñarles a los 
adolescentes un oficio, cuando el estudio 
ya no es una opción para ellos.

Hernán Terminel Apodaca, Procu-
rador de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes en Cajeme, señaló que la 
prohibición es para menores de hasta 16 
años de edad, siempre y cuando sea un 
trabajo que no los tenga expuestos, “la 
ley establece una prohibición de menores 
para prestar servicios laborales hasta la 
edad de 16 años, previo permiso que se da 
a través de la Secretaría del Trabajo o la 
Junta de Conciliación, donde los padres 
dan previo consentimiento para que ellos 
puedan laborar”.

‘En el campo no respetan las leyes’
Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

Haciendo alusión a los dos menores 
que fueron víctimas del accidente, don-
de un ferrocarril tuvo un encontronazo 
con un camión que transportaba jorna-
leros en el poblado de Vícam los prime-
ros días del año, comentaron que es en 
el área rural donde más se da el trabajo 
de niños.

“En las zonas rurales, en el campo, en 
los ejidos, pues es ya prácticamente un 
fenómeno social el hecho de que, por 
las condiciones en que viven las fami-
lias, los niños, las niñas y adolescentes 
tengan que acompañar a sus padres a ir 
a trabajar”, declaró Hernán Terminel.

Sostuvo que ahí es más fácil evadir 
la ley, ya que es un problema social que 
se da en todo México, debido a facto-

res como el económico y la falta o nula 
educación.

Es la Secretaría del Trabajo y Previ-
sión Social en el estado, la encargada de 
monitorear el trabajo que se realiza en 
las empresas, y en caso de observar ca-
sos de menores trabajando, las sancio-
nes son administrativas para el patrón, 
con multas y apercibimientos para que 
dejen de hacerlo.
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Solicita Pavlovich a AMLO 
más apoyos para Sonora 
La gobernadora le hizo ver 
al mandatario nacional la 
necesidad de tarifas de luz 
de invierno, un programa de 
recarpeteo y una clínica del 

IMSS para Agua Prieta

Redacción
Última Palabra

Agua Prieta, Sonora. Un apoyo 
extraordinario de mil millones 
de pesos para un programa de 

recarpeteo que permita atender la crisis 
por el deterioro de infraestructura vial 
en 13 municipios de la entidad, aplicar 
en municipios del norte, el subsidio a la 
tarifa eléctrica en invierno, la construc-
ción de la carretera Agua Prieta-Bavispe 
y la Clínica del IMSS para esta ciudad, 
son parte de las necesidades que expuso 
la gobernadora Claudia Pavlovich Are-
llano al presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, quien se comprometió a 
hacer realidad la clínica este mismo año 
y bajar las tarifas eléctricas.

En el marco de la visita del presiden-
te López Obrador a Agua Prieta para el 
anuncio de programas federales para el 
Bienestar y Zona Libre de la Frontera 
Norte, y previo al evento, la goberna-
dora Pavlovich le solicitó apoyo para el 
programa de recarpeteo 2020, que con-
templa 13 municipios que concentran a 
90% de la población en la entidad, mis-
mo que requiere mil millones de pesos 
para enfrentar una crisis de infraestruc-
tura vial que ha generado grandes pre-
siones a las autoridades municipales y 
un severo impacto negativo en la cali-
dad de vida de los ciudadanos.

También planteó el apoyo para con-
cretar este año la construcción de una 
Unidad de Medicina Familiar del IMSS 
en Agua Prieta, para lo cual ya existe un 
terreno disponible donado por el ayun-
tamiento y el Gobierno del Estado se 
compromete a llevar a cabo las obras de 
infraestructura necesarias como embove-
dado, agua potable, drenaje, banquetas y 
pavimentación. 

“Quiero pedirle presidente, la Uni-
dad Médica Familiar del IMSS, ya el 
Ayuntamiento donó el terreno, ya lo 
donaron, y nosotros podemos hacer la 
obra de infraestructura, pero hace falta 
la construcción de su unidad médica, 

hay mucho derechohabiente aquí del 
IMSS, y realmente lo requieren pre-
sidente, por favor, es gente muy muy 
necesitada que realmente hace mucho 
está esperando esa clínica, esa unidad 
familiar ojalá pueda hacerse lo más rá-
pido posible”, indicó.

La mandataria estatal, además, expuso 
que existe un añejo reclamo por parte de los 
ciudadanos para que se construya la carre-
tera Agua Prieta-Bavispe, que comprende 
una distancia de 127 kilómetros, de los cua-
les ya se tienen 15 kilómetros pavimentados 
y 10 más están en proceso por parte de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transpor-
tes, por lo que pidió el apoyo del Presiden-
te para la conclusión de los 102 kilómetros 
pendientes, obra que representa un monto 
total de mil 050 millones de pesos.

“Le pido a nombre de los sonoren-

ses una carretera que se ha añorado por 
mucho tiempo, que sé que cuesta, pero 
cuestan más las vidas de las personas, es 
la carretera Agua Prieta-Bavispe, es una 
carretera que es intransitable, son 100 
kilómetros solamente, pero realmente 
no se ha podido construir y es imposible 
transitarla”, aseveró.

Respecto a temas fronterizos, la titu-
lar del ejecutivo estatal solicitó la mo-
dernización de los puertos fronterizos 
sonorenses, toda vez que Estados Unidos 
ya autorizó 152 millones de pesos para el 
punto de entrada de San Luis Río Colora-
do, sin embargo, falta la contraparte del 
lado mexicano; esta situación se replica 
en Sonoyta, Nogales y Agua Prieta. 

La gobernadora Pavlovich, además, 
hizo énfasis en la necesidad de renovar el 
convenio para el subsidio de la tarifa 1F en 

todo el estado y aplicar el subsidio de in-
vierno para municipios fronterizos y co-
mentó que aun cuando la CFE ha hecho 
importantes acciones y mostrado una 
gran voluntad de colaboración, es impor-
tante el compromiso presidencial. 

“Quiero pedirle antes que nada el apoyo 
de las tarifas eléctricas, aquí en Agua Prieta, 
en Naco, en Santa Cruz, en Nogales, el calor 
te quema y el frío también, te hela, por fa-
vor presidente, la CFE nos ha apoyado, pero 
en realidad la gente que más lo necesita sí 
requiere de estos apoyos, porque aquí son 
climas extremos, o mucho calor o mucho 
frío, y la gente que más lo necesita es la que 
más lo requiere”, señaló. 

La gobernadora Pavlovich refrendó el 
compromiso de su administración para 
seguir trabajando conjuntamente con la 
Federación para que más beneficios lle-
guen a los sonorenses.

“Le agradezco muchísimo que esté 
aquí, le agradezco mucho que piense en 
las familias de Agua Prieta y de Sonora, 
nos da mucho gusto que sea su séptima 
visita a nuestro estado, siempre será muy 
bien recibido, con mucho respeto, y con 
mucho cariño, porque aquí en Sonora se 
le quiere y se le respeta”, expresó.

El presidente López Obrador resaltó el 
trabajo conjunto que está llevando a cabo 
con la gobernadora Pavlovich, y se com-
prometió ante los ciudadanos a construir 
una Unidad Médica Familiar del IMSS en 
beneficio de los derechohabientes de los 
ciudadanos de Agua Prieta.

“Acabo de pedir el informe después 
que escuché a la gobernadora, que está 
trabajando de manera coordinada con 
nosotros, pedí el informe de lo del Seguro 
Social, y puedo empeñar aquí mi palabra 
de que va a construirse la clínica del Se-
guro Social, ya hay 50 millones de pesos 
para esa inversión’’, comentó. 

13
municipios requieren de 

infraestructura vial

102 
kilómetros están pendientes 

de pavimentar de la 
carretera Agua  
Prieta-Bavispe

Quiero pedirle antes que nada el apoyo de las tarifas 
eléctricas, aquí en Agua Prieta, en Naco, en Santa Cruz, en 

Nogales, el calor te quema y el frío también, te hela, por favor 
presidente, la CFE nos ha apoyado, pero en realidad la gente 
que más lo necesita sí requiere de estos apoyos, porque aquí 
son climas extremos, o mucho calor o mucho frío, y la gente 

que más lo necesita es la que más lo requiere

Claudia Pavlovich Arellano
Gobernadora de Sonora
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Garantiza AMLO justicia y cero 
impunidad a familias mormonas 
El presidente López Obrador 
hizo una serie de compromisos 
luego de reunirse con 
integrantes de las familias 

mormonas

Redacción
Última Palabra

BAVISPE.- El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador hizo una serie 
de compromisos luego de reunirse 

con integrantes de las familias Lebarón y 
Langford en Bavispe, Sonora.

El primero de ellos es garantizar la jus-
ticia y cero impunidad en el asesinato de 
nueve personas del pasado 4 de noviem-
bre, dijo el presidente durante un evento 
en la comunidad de La Mora, en los lími-
tes entre Chihuahua y Sonora.

Asimismo, el jefe del Ejecutivo plan-
teó la edificación de un monumento en 
reconocimiento de los seis menores y tres 
mujeres masacrados en ese punto.

Sobre este caso, el morenista dijo que 
también se hará un reconocimiento es-
pecial a los que fueron al rescate de las 
víctimas “a pesar del peligro”.

López Obrador dijo que, al igual que 
en los casos de Ayotzinapa o de la guar-
dería ABC, se está reuniendo cada dos 
meses con las familias afectadas en dicha 
masacre para darles avances de las inves-
tigaciones.

“Aquí, con la familia Langford, la fami-
lia LeBarón, Miller, Ray, tenemos comu-
nicación y la vamos a mantener siempre. 

Hemos acordado volvernos a encontrar 
en dos meses para informarles cómo va 
la investigación y posteriormente yo voy 
a regresar aquí a Bavispe”, señaló.

Finalmente, el presidente dijo que vol-
verá a Bavispe a más tardar en seis meses 
y, para entonces, presentará un plan de 
desarrollo para la región de la sierra alta 
de Sonora y, así, combatir las causas que 
dan origen a la violencia.

Previo a la participación del presiden-
te, tomó la palabra Margaret Langford 
quien agradeció la presencia del manda-
tario, pero le pidió trabajar en favor de la 
seguridad de esa comunidad.

“Yo amo este país y me duele hasta el 
alma de pensar no poder vivir aquí. Esta 
masacre nos ha dejado perdidos y destro-
zados, y le pido a Dios que no sea lo que de-
fine el destino de nuestra comunidad”, dijo.

Se le poncha la llanta  
en su viaje a la Mora  

Durante su visita en Sonora, cuando se dirigía a la 
comunidad de La Mora, en Bavispe, se le ponchó la llanta 
al auto que transportaba al presidente de México, Andrés 

Manuel López Obrador.
“Para no perder la costumbre se nos ponchó la llanta en 

este camino de terracería. Venimos de Agua Prieta vamos 
a La Mora, a Bavispe. Son las 7:00 de la mañana está 

amaneciendo, estamos a 0°C vamos a tener una reunión 
con los familiares de las personas que perdieron la vida”, 

agregó el mandatario”.
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Familia LeBarón-Langford-Miller 
se fractura por intereses 

La masacre 
Cerca de las nueve de la maña-

na, del 4 de noviembre de 2019, in-
tegrantes de las familias LeBarón, 
Langford y Miller partieron en tres 
camionetas con 17 pasajeros a bordo 
desde la comunidad mormona en-
clavada en la sierra alta sonorense (a 
unos 329 kilómetros al noreste  de 
Hermosillo) con dirección a Pancho 
Villa, Chihuahua y Phoenix, Arizo-
na, en los Estados Unidos.

A unos 600 metros al oriente de La 
Morita, se registró el primer ataque 
contra , María Rhonita Miller LeBarón 
y cuatro de sus hijos Howard Jacob, de 
12 años de edad; Krystal, de 10; y los 
gemelos Titus Alvin y Tiana Gricel, de 
casi ocho meses, fueron emboscados 
cuando se encontraban al interior de la 
camioneta familiar, de la marca Tahoe.

La camioneta se volvió en llamas, 
supuestamente, porque las ojivas al-
canzaron el tanque de la gasolina. Los 
dictámenes periciales ya fueron redac-

tados por la Fiscalía General de la Re-
pública y el Buró Federal de Investiga-
ciones (FBI, por sus siglas en inglés) y 
se espera que en las próximas horas se 
vuelvan públicos.

Unos 18 kilómetros más adelante, 
del primer ataque, en un camino que 
es una auténtica brecha de nomás de 
siete metros de ancho, fue alcanza-
da por las balas una Suburban color 
blanco en donde yacían los cuerpos, 
presuntamente, de Christina Marie 
Langford, de 31 años de edad y los pe-
queños Trevor y Rogan, quienes fue-
ron acribillados.

Christina fue una heroína hasta el 
último segundo, al saberse flanqueada 
por los inmisericordes gatilleros, paró 
la marcha de la unidad, descendió de 
la unidad con los brazos en alto para 
implorar por sus vidas y no fue sufi-
ciente: los gatilleros descargaron su 
furia en forma de balas.

Y de esta última escena del crimen, 
a unos dos kilómetros antes de aban-
donar Sonora, se encontró el cuerpo 
sin vida de Dawna Langford.

A dos meses de la tragedia

Milton Martínez 
Última Palabra/ENVIADO ESPECIAL

La Morita.- La masacre aconteci-
da el 4 de noviembre anterior en 
los linderos de Sonora y Chihua-

hua lejos de unir a los familiares de las 
víctimas, los separó.

La escisión es sencilla: las familias 
Langford y Miller que viven en La Morita, 
municipio de Bavispe, desean justicia.

En cambio, los LeBarón, avecindados 
mayormente, en Chihuahua, anhelan la 
construcción de una carretera que comu-
nique su comunidad con el resto de la en-
tidad y Sonora.

Únicamente se requirieron dos meses 
para que los intereses de esta tercia de fa-
milias se separaran.

Durante los días previos a la visita 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, los LeBarón se decantaron 
hacia la protesta y una Marcha por la 
Paz, que iniciaría el jueves 23 de ene-
ro en Morelos y concluiría el domingo 
26 en Ciudad de México.

La caminata también sería liderada 
por Javier Sicilia, el poeta quien perdió a 
un hijo el 28 de marzo de 2011, a manos 
del crimen organizado en la población de 
Temixco, Morelos.

Desde entonces, ha liderado un sinnú-
mero de marchas en contra de la violen-
cia en este país, al igual que la causa de 
los LeBarón - Langford - Miller quienes 
sufrieron la pérdida de nueve de sus inte-
grantes, tres mujeres y seis niños, en un 
ataque armado que, supuestamente, par-
ticiparon más 40 gatilleros.

Por otra parte, los Langford y Miller 

se mantienen en favor de que se castigue 
a los responsables, hasta ahora señala-
dos como integrantes de la banda crimi-
nal “La Línea”, que opera territorialmente 
en el norte de Chihuahua.

Kenneth Miller, suegro de María Rho-
nita Miller LeBarón y abuelo deHoward 
Jacob, de 12 años de edad; Krystal, de 10; y 
los gemelos Titus Alvin y Tiana Gricel, de 
casi ocho meses, quienes fueron ejecuta-
dos a balazos y calcinados al interior de 
la camioneta familiar, de la marca Tahoe, 
toma distancia de las declaraciones y po-
sicionamientos de Julián y Alex LeBarón.

“La tragedia pasó aquí, mi nuera es 
Rhonita, y con todo respeto y en el cami-
no que van ellos (Julián y Alex), no esta-
mos de acuerdo”, señaló Kenneth.

No es para menos. Julián y Alex ade-
más de convocar a la Marcha por la Paz 
solicitaron a la población mexicana que 
reside en los Estados Unidos que se abs-
tenga de enviar sus remesas a México del 
23 al 26 de enero, a manera de protesta y 
en apoyo a las víctimas de La Morita.

¿Entendiste lo que dije?, se autocues-
tionó y se respondió -de inmediato- así 

mismo: “No es la familia LeBarón, esta co-
munidad no son los LeBarón (La Morita, 
Sonora), no estamos en la iglesia (mormo-
na) y en las mismas en las creencias”. 

Y concluyó: “Nomás estoy diciendo 
que lo que no me gusta es que ellos (Ju-
lián y Alex LeBarón) traen la tragedia 
para que les traigan la carretera para don-
de quieren ir ellos”.

4  
de noviembre de 2019 

fue la masacre contra los 
LeBarón, Langford y Miller 

3
camionetas con 17 

pasajeros a bordo viajaban 
las víctimas 

9
de sus miembros, seis 

niños y tres mujeres, fueron 
asesinados
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La prioridad en el 2020:
seguridad y obra pública 
Regidores de Cajeme 
coincidieron en que la 
Policía Municipal no puede 
permanecer más tiempo sin 
titular, además que se deben 
mejorar las prestaciones para 

los agentes 

Luis Enrique Valenzuela 
Última Palabra

Las prioridades para el gobierno mu-
nicipal en este año 2020, deberá 
estar enfocado a dos rubros, Segu-

ridad Pública y la rehabilitación de calles, 
señalaron los regidores invitados a La 
Entrevista Sin Censura, donde abordaron 
estos temas y los proyectos y pendientes 
que hay para Cajeme.

Durante los más de 40 minutos que 
duró el programa, resaltaron las prio-
ridades que deben existir en el muni-
cipio, y que deben ser también los ejes 
centrales para el destino de los recursos 
que se obtengan.

Como invitados estuvieron regidores 
de las diferentes bancadas que hay en ca-
bildo, Rafael Delgadillo Barbosa, Emete-
rio Ochoa Bazúa, Graciela Armenta Áva-
los y Rosendo Arrayales Terán.

Como primer punto de acuerdo, mar-

caron la necesidad de mejorar los salarios 
y mejorar las condiciones de los agentes 
de la policía municipal, con mejores con-
diciones laborales y seguro de vida.

Pero también es importante enfocar 
la mayoría de los recursos a la rehabilita-
ción de vialidades, pero de manera plani-
ficada y no con esfuerzos aislados, señaló 
Emeterio Ochoa, ya que es necesario en-
focar esfuerzos en mejorar las principales 
arterias que conectan al municipio.

Es necesario evitar gastos innecesa-
rios, y tener un manejo del presupuesto 

más responsable, transparente y óptimo, 
comentó Rosendo Arrayales.

Seguridad Pública sin cabeza 
“Arrancamos el año sin una cabeza al 

frente de Seguridad Pública, vemos to-
dos los días el índice de violencia sigue al 
alza, y pues no tener al frente a una perso-
na que dirija toda esta situación, un man-
do que de seguridad y de tranquilidad a 
Cajeme, pues es algo que empezamos el 
año de mala forma”, aseveró la regidora 
Graciela Armenta. 

Como integrante de la comisión de 
Seguridad Pública, Armenta Ávalos de-
talló que de igual forma comenzaron ya 
a trabajar para dar formalidad a la bús-
queda del nuevo titular de esta secretaría, 
la cual estará en manos de cabildo en la 
próxima sesión. 

Los regidores recordaron como el Co-
ronel Jorge Manuel Solís Casanova ha so-
licitado par de licencias para ausentarse 
del puesto, y de cómo llegó a petición de 
la Secretaría Nacional. 

Emeterio Ochoa destacó la falta de una 
estrategia federal, para que se aplique en 
cada una de las diferentes zonas del país. 

El regidor Rosendo Arrayales, señaló 
que es inaceptable que quieran hacer pa-
sar dos documentos como licencias al Co-
ronel Solís, cuando éstas tienen que pasar 
por gobierno. 

Sobre el tema, Rafael Delgadillo comen-
tó que se les presentó la licencia que pidió 
Solís Casanova, pero pide que se someta a 
consideración de cabildo, pero de eso hace 
muchos días y no se les ha convocado para 
analizar el punto, “Se debió de haber convo-
cado de manera extraordinaria al siguiente 
día para haber resuelto el asunto”. 

Rosendo Arrayales fue más allá, y has-
ta exige una sanción al presidente muni-
cipal por incumplimiento de la ley, “Eso 
es lo más grave, el hecho de que una ac-
titud arbitraria está repercutiendo en la 
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seguridad de los cajemenses, y nosotros 
como regidores, tenemos la obligación de 
exigirle que él cumpla con la ley, y si pro-
cede una sanción, se le aplique”. 

Graciela Armenta cerró el tema recor-
dando que se le citó al alcalde a comparecer 
ante la comisión para explicar la ausencia 
del Coronel Solís, a la cual nunca acudió, 
pero lo más lamentable, dijo, es que se en-
teraron a través de las redes sociales del pre-
sidente municipal de la segunda licencia. 

Presupuesto 2020 
El presupuesto de egresos para este 

año fue aprobado por mayoría, con un 
solo voto en contra en el municipio de 
Cajeme, que fue el del regidor Rosendo 
Arrayales, quien acusó el poco tiempo 
que tuvieron para analizar a conciencia 
los proyectos y números del proyecto.

Los regidores coincidieron en esta si-
tuación, que no son suficientes 2 o 3 días 

para analizar muy bien el presupuesto 
entregado por las autoridades, pero tam-
bién la eficiencia con que deben de desti-
narse los recursos.

El panorama no es halagador para Ca-
jeme, ante la falta de aporte federal para 
estados y municipios, “El 2019 no hubo 
concurrencia de recursos federales, ¿qué 
quiere decir?, que no empataron nada 
con el gobierno federal, que no tenemos 
proyectos ejecutivos, ni siquiera valida-
das para el Oomapas por un lado, y para 
la administración por el otro lado”, pun-
tualizó Emeterio Ochoa.

Destacaron algunas consideraciones 
para este año, donde se buscará optimizar 
recursos propios para destinarlos a la obra 
pública y reducir en el gasto operativo, es 
decir, en la nómina del Ayuntamiento.

Rafael Delgadillo presentó números 
fríos en ahorros que se hicieron en el pre-
supuesto de egresos, donde se hizo un 

ajuste de aproximadamente 50 millones 
de pesos, ahorros que deberán ser desti-
nados las vialidades.

Sin embargo, habló de los desatinos de 
la administración, ya que dirige gastos a 
otro lado sin necesidad, como el proyecto 
de los pares viales, donde se invertirán 12 
millones de pesos.

En ese sentido, Graciela Armenta ex-
plicó que sí quitaron direcciones, pero 
falta bajar más gastos en ciertas depen-
dencias.

También habló del proyecto de los pa-
res viales, “Escuchar a la ciudadanía, cuál 
es realmente su sentir sobre estos temas, 
y sin duda alguna la rehabilitación de las 
calles es un tema para este 2020 que tene-
mos que estar muy atentos”. 

Emeterio Ochoa pidió que este año se 
ejerza una política agresiva, para poten-
cializar los recursos propios del ayunta-
miento, y el primer paso ya se dio al hacer 
algunos ajustes en el presupuesto de las 
paramunicipales.

Proyectos y pendientes
Como tercer tema sobre la mesa, los 

regidores hablaron de los principales 
pendientes y proyectos que deben abor-
darse sin falta en este año, “Le seguimos 
debiendo muchísimo a la sociedad”, se-
ñaló Rafael Delgadillo.

El excandidato del PAN a la presiden-
cia municipal, recordó las promesas de 
campaña, donde la mayoría de los can-
didatos aseguraban que iban a mejorar la 
cuestión de la inseguridad en meses.

A un año y medio del actual gobierno, 
refirió que son las mismas cartas las que 
están pendientes: seguridad, alumbrado 
público, un Cajeme más limpio y ordena-
do, “seguimos teniendo el Cajeme que no 
queremos”, sentenció.

Como presidenta de la comisión de 
Anticorrupción y Transparencia, la regi-
dora Graciela Armenta pone como metas 
avanzar en los temas pendientes del Ras-
tro y del Estadio de los Yaquis, a un año de 
haber citado y pedido cuentas al Contra-
lor Municipal.

También destacó los temas de la lim-
pia a la corporación de la policía muni-
cipal, después de que el alcalde hizo se-
ñalamientos de tener identificados a los 
elementos que deben causar baja de la 
misma, y no se ha hecho nada.

Dentro del mismo tema de seguridad, 
Arrayales Terán asegura que el principal 
pendiente que se tiene es castigar a los 
responsables de la muerte de Efraín Arana 
en las celdas de la policía municipal, prin-
cipalmente que se actúe contra el mismo 
Contralor José Guerra, y el exsecretario del 
Ayuntamiento, Ascensión López Durán.

Emeterio Ochoa dio a conocer que 
tiene un proyecto denominado “Caje-
me en orden”, lo cual implica hacer una 
serie de reformas a los diferentes regla-
mentos, en temas como el reordena-
miento del centro, que haya movilidad 
y orden en la vía pública.

Además, son necesarias dijo, poner me-
didas regulatorias para mejorar e invertir 
los mismos ingresos del Ayuntamiento.

El 2020 es el año en que 
vamos a conocer a la 4T, 

en donde vamos a conocer 
realmente su política 

económica, social, inclusive 
en infraestructura, y 
sobre todo la política 

que está manejando el 
gobierno federal en el tema 
federalista, en cuanto a la 
importancia que le da este 

gobierno a los municipios y 
a los estados

Emeterio Ochoa Bazúa
Regidor del PRI

No sé quién esté 
asesorando al alcalde, 

pero creo que ha habido 
desatino tras desatino, y 
el alcalde debe de hacer 
los movimientos que la 

sociedad le demanda, pero 
nosotros como regidores 

debemos de estar muy 
activos demandando para 

poder lograr lo que los 
ciudadanos nos  

exigen

Rafael Delgadillo
Regidor del PAN

Ese siempre ha sido 
el comentario que 

nosotros hemos hecho, 
y hemos alzado la voz 

directamente al alcalde, 
que se tiene que sentir 
cobijado con el cuerpo 
de cabildo, nosotros lo 
que queremos es que 

se nos esté tomando en 
cuenta, no que nosotros 
nos estemos dando por 

enterado

Graciela Armenta Ávalos
Regidora de MC

Sino para que también 
se sancione al presidente 

municipal por este 
incumplimiento de la ley, eso 
es lo más grave, el hecho de 
que una actitud arbitraria 
está repercutiendo en la 

seguridad de los cajemenses, 
y nosotros como regidores, 
tenemos la obligación de 

exigirle que él cumpla con la 
ley, y si procede una sanción, 

se le aplique

Rosendo Arrayales Terán
Regidor del PT
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Rechazan en Cajeme 
proyecto de pares viales
Vecinos y comerciantes de 
la calle Quintana Roo han 
expresado su inconformidad 
tanto en su sector como 
en el Ayuntamiento por 
las consecuencias que esto 
traería; por el momento la 
obra se encuentra suspendida 

de manera temporal

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

El gobierno que encabeza el alcal-
de Sergio Pablo Mariscal Alvarado 
anunció recientemente un proyecto 

de mejorar las vialidades de Ciudad Obre-
gón con la modalidad de pares viales.

Sin embargo, la Comisión que repre-
senta este proyecto se topó con la incon-
formidad de los vecinos de la calle Quin-
tana Roo, pues no desean que esta se 
convierta en un solo sentido, pues afecta-
ría comercialmente y afirman que habría 
más accidentes.

Las voces de los inconformes ya llega-
ron a la administración municipal, donde 
se mostraron abiertos al diálogo para lle-
gar a un acuerdo.

En conversaciones y ante la presión de 
representantes del sector comercial, ve-
cinos de las distintas colonias por donde 
cruza la calle Quintana Roo y de algunos 
regidores, el Ayuntamiento de Cajeme 
da marcha atrás de manera temporal al 
proyecto de cambio de vialidad en la calle 
Quintana Roo.

Lo anterior fue anunciado por el titular 
de la Secretaría de Desarrollo Urbano, José 
Carlos Galindo, durante la sesión a puerta 
abierta que celebró el miércoles 8 de enero 
la comisión de Desarrollo Urbano y otros 
regidores.

La reunión tuvo momentos de alta ten-
sión, inició con la presentación del pro-
yecto por parte de Francisco Coboj García, 
el cual no presentaba un estudio técnico 
real para su sustento, por lo cual fue des-
aprobado por los vecinos y comerciantes.

Coincidieron que la modernización de 
la ciudad es importante, pero debe hacerse 
de la manera correcta, y no producto de una 
imposición unilateral violando el derecho 
de audiencia y sin consideraciones como 
el impacto en los comercios y a los vecinos.

Acusa Galindo 
administraciones pasadas

Después de señalar que le parecen justas 
la mayoría de las peticiones ahí vertidas, el 
funcionario refirió que la administración 
está abierta al dialogo: “nosotros vemos 
aquí también a muchos de los regidores 
que en lo particular tomaron una postura 
de apoyar un proyecto como este, ahorita 
ante las cámaras toman otra postura, sa-
cando un poco de raja política a este tema”.

José Carlos Galindo cuestionó que algu-
nos regidores en corto manifestaron su apo-
yo a este proyecto, y que ahora en lo público, 
ante los medios de comunicación, rechazan 
la iniciativa para sacar “raja política”.

Mencionó que es necesario abrir una 
mesa de diálogo para llegar a un consenso, 
pero también revisar caso por caso la situa-
ción de los comercios establecidos sobre 
la calle, “ahorita la ley de ordenamiento 
urbano nos pide que cada negocio tenga 
sus estacionamientos, en administraciones 
anteriores no se han respetado estos esta-
cionamientos”.

“Muchos de los problemas que tenemos 
en la ciudad, es por haber violentado la re-
glamentación urbana de no incluir estacio-
namientos, y se hayan pasado las leyes sin 

la atención debida, en esta administración 
estamos cumpliendo con las leyes, aunque 
muchos empresarios, chicos y grandes, no 
quieran respetar la ley”, comentó.

Responden regidores
Los regidores respondieron al Secretario 

de Desarrollo Urbano, señalando que ac-
tuaron de manera unilateral y sin tomar en 
cuenta al gobierno municipal.

“No sé si es una forma para excusarse, 
que este es un tema que ya se venía viendo 
en administraciones pasadas, pero es un 
tema que lo está llevando a cabo esta admi-
nistración, entonces, la responsabilidad es 
de esta administración”, le reviró la regidora 
Graciela Armenta Ávalos.

Pero también calificó de irresponsable 
decir que algunos regidores conocían el 
proyecto. “En lo personal, yo creo que la 
mayoría no lo conocíamos, lo estamos co-
nociendo aquí, y creo que la administra-
ción está para escuchar a la ciudadanía, es 
muy lamentable que tengamos que llegar 
aquí, a este momento, donde la gente ya 
está inconforme, está molesta para poderla 
escuchar” 

Por su parte, Rafael Delgadillo mencio-
nó que hará llegar al ejecutivo una petición 

para que detenga estos trabajos. “La priori-
dad es atender la demanda de los cajemen-
ses, la autoridad no se manda sola, el Inge-
niero Galindo no se manda solo, el alcalde 
tampoco, exíjanos a nosotros y a la autori-
dad para hacer valer su derecho”.

Tanto los regidores como los mani-
festantes coincidieron en destacar que la 
primera necesidad es resolver lo urgente, 
como los baches que proliferan en toda la 
ciudad y sincronizar los semáforos.

La franja roja que recientemente fue 
pintada en las guarniciones de la calle 
Quintana Roo, fue el punto de inflexión en 
la reunión y ocasionó que se señalara a la 
autoridad municipal como carente de sen-
sibilidad y de tomar decisiones sin consul-
tar a los habitantes.

Llegan a acuerdos
La reunión fue presidida por Rebeca 

Godoy Rodríguez, quien leyó los acuerdos 
a los que llegaron a final, destacando la so-
licitud para que sea esta misma comisión la 
mesa de diálogo entre autoridades y secto-
res, así como los expertos en la materia para 
levantar un proyecto viable.

También se hicieron dos exhortos, uno 
al Ayuntamiento de Cajeme para que en el 
futuro considere a los regidores y sus comi-
siones antes de comenzar cualquier proyec-
to de manera unilateral.

Otro exhorto dirigido a los vecinos y co-
merciantes de la calle Quintana Roo, para 
que ya no hagan bloqueos que afecten la 
vialidad en ese sector. Ambos fueron vota-
dos de manera unánime.

La franja roja que recientemente fue pintada en las 
guarniciones de la calle Quintana Roo, fue el punto de 
inflexión en la reunión y ocasionó que se señalara a la 

autoridad municipal como carente de sensibilidad y de tomar 
decisiones sin consultar a los habitantes
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Claudia Pavlovich Andrés Manuel López Obrador Pedro Ángel Contreras Célida López

LA GOBERNADORA DE SONORA, 
CLAUDIA PAVLOVICH, ESTÁ FIR-
ME EN MANTENER durante todo 

el 2020 un ritmo frenético en sus acti-
vidades a frente del ejecutivo estatal no 
solo porque quiere desarrollar mejores 
estrategias de desarrollo social, sino por-
que además este año marcará el inicio del 
final de su sexenio.

Es decir, cuando el incipiente 2020 lle-
gue a su fin, a Claudia Pavlovich le queda-
rán solamente unos meses como gober-
nadora de Sonora y tendrá tras de sí un 
ardiente proceso pre electoral.

Pero en realidad eso no es lo que le 
ocupa y mucho menos preocupa a la go-
bernadora de Sonora, en primer lugar, 
porque concentrará el último tramo de 
su gobierno a mejorar los indicadores en 
todos los rubros y sobre todo la cercanía 
que le ha caracterizado con todos los sub-
grupos sociales del norte, de centro, sur, 
de todo el Estado.

Ella concentrará el último jalón en el 
gobierno del Estado en mejorar las condi-
ciones económicas de los sonorenses, in-
crementar los números en la generación 
de empleos, superar los números hasta el 
momento registrados en desarrollo social 
y combate a la pobreza, que Sonora sea 
un referente en el tema de la educación, 
y de manera específica ofrecerle todos los 
satisfactores a sus gobernados en el ren-
glón de la salud.

Mención especial merece el área de la 
seguridad pública, sabedora la gobernan-
te sonorense de que, en estos momentos, 
su principal debilidad, la exigencia más 
sentida de los sonorenses, el reclamo 
principal y el indicador negativo en todos 
los instrumentos demoscópicos.

Así se lo ha planteado al gobierno fe-
deral y al presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, convertido en un aliado es-
tratégico del gobierno sonorense.

Nada más… nada más en esos aspectos 
concentrará Claudia Pavlovich su energía 

en este último tramo de su gobierno, y 
por eso será más que exigente con todos, 
cada uno de sus colaboradores.

Y… ¿lo político electoral?
¿La posibilidad de que el PRI, el par-

tido que le ha llevado a la gubernatura 
mantenga el control político en esta zona 
del País?

¿La exigencia de los priístas para que 
se evite en el 2021 una nueva alternancia 
en Sonora?

¿Eso no la distrae de sus responsabi-
lidades; no le inquieta; no le preocupa?

Por supuesto que dentro de sus respon-
sabilidades al frente del ejecutivo estatal, 
Claudia Pavlovich se da tiempo para in-
formarse, diseñar estrategias, desplegar 
decisiones, que les permitan a los priístas 
demostrar a la sociedad que cuenta con un 
gobierno eficaz y eficiente… y es priísta.

Eso lo sabe la sociedad sonorense y en 
todas las encuestas lo reflejan con califica-
ciones satisfactorias para la gobernadora.

Pero el PRI tiene un… no, varios con-
tratiempos rumbo al 2020, pero el princi-
pal es que Claudia Pavlovich no aparecerá 
en las boletas electorales y su trabajo no 
se traducirá en votos a favor de una marca 
desgastada.

Mientras, la gobernadora se enfoca en 
lo principal y es sacar adelante a su go-
bierno y ofrecer mejoras a los sonorenses.

Por eso mismo refuerza su cercanía con 
el presidente de la República y la alianza 
con la federación, y quedó en evidencia la 
empatía con Andrés Manuel López Obra-
dor en su gira por Agua Prieta y Bavispe.

Esa cercanía es su principal estrategia 
y sabe que el presidente le responderá a 
Sonora, atenderá a los sonorenses.

Por eso mismo sabe que al Estado le 
irá bien con el actual gobierno federal y 
le permitirá continuar con sus esquemas 
de transparencia, rendición de cuentas, 
combate a la corrupción.

Temas que le han ofrecido la oportuni-
dad de trascender a los planos internacio-

nales e incluso superar los riesgos de que 
algunas entidades estatales desaparecie-
sen a partir de actos corruptos de una ad-
ministración anterior.

Como en el caso del ISSSTESON, que 
de estar a un paso no solo de la quiebra 
sino de la desaparición total, empiezan 
a reconstruirse con base a esquemas es-
tratégicos para mejorar no solo aspectos 
administrativos, sino además de atención 
a la derechohabiencia y transparencia en 
adquisición de insumos.

Un trabajo total de reingeniería finan-
ciera diseñado y ejecutado por Pedro Án-
gel Contreras actual director del instituto 
y reconocido experto en las tareas de ma-
nejo de finanzas de alta empresa.

Todo eso le permitió al gobierno del Es-
tado y al ISSSTESON el reconocimiento de 
la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE) y el men-
saje de que los retos se han superado y el 
riesgo ha desaparecido por el momento.

Por cierto, en apunte extra, en este 
inicio de semana el gobierno del Estado 
entregará una decena de ambulancias al 
ISSSTESON para la mejoría de la aten-
ción a sus agremiados.

Ni qué decir del arranque del crucero 
Astoria que realizará cruceros por el mar 
de Cortés que ofrece expectativas intere-
santes para el turismo sonorense.

Así es como arranca el año 2020 la go-
bernadora de Sonora.

Tendrá suficientes temas en la agenda 
para encaminarse al inicio de a recta final 
de sexenio.

Lo electoral puede esperar.
TAMBIÉN ENFOCADA EN SUS TA-

REAS PARA RESOLVER DÉFICITS DE LA 
CAPITAL DE SONORA, LA ALCALDESA 
DE HERMOSILLO, Célida López, ejecuta 
acciones de cabildeo directamente con el 
presidente Andrés Manuel López Obra-
dor y obtiene compromisos directos.

La presidenta municipal de la capital 
sonorense participó en la gira presiden-

cial por la región de Agua Prieta y Bavispe 
en donde se acercó al presidente de la Re-
pública  y le planteó temas relacionados 
con la falta de infraestructura urbana de-
ficiente con la que cuenta la ciudad y el 
desespero de sus habitantes por el retraso 
en la mejoría de sus vialidades.

Todo mundo conoce que Hermosillo es 
un desastre pues sus calles están práctica-
mente inutilizadas a partir de deficientes 
estrategias de carpeteo y rehabilitación.

Pero los ciudadanos no quieren justi-
ficaciones y lo sabe la alcaldesa y por ello 
recurrió a AMLO para plantearle esa ne-
cesidad y recibió respuestas positivas.

Pronto se verán los beneficios.
UN TEMA DEL CUAL NO SE HA 

DESATENDIDO LA ADMINISTRACIÓN 
MUNICIPAL HERMOSILLENSE ES el re-
lacionado al socavón en donde se perdió 
una vida humana por, dicen, un exceso de 
protagonismo.

Al parecer el caso está cerrado para el 
sector público, pero hacia el interior de la 
administración municipal quedaron evi-
dencias de un mal manejo técnico y estra-
tégico por parte de quienes se encargaron 
de atender el asunto, en donde el exceso 
de protagonismo y los celos excesivos ha-
cia otros equipos de rescate, impidieron 
un resultado menos impactante.

La atención de las autoridades muni-
cipales se ha enfocado en el quehacer de 
la Unidad Municipal de Protección Civil 
en donde se ha carecido de sentido co-
mún, en donde se han cuidado más los 
aspectos de intereses de grupo y políticos 
que de beneficio ciudadano, y donde se 
han dejado de lado los códigos de respon-
sabilidad y sobre todo morales.

En el imaginario colectivo el tema toda-
vía se comenta y seguramente la autoridad 
municipal tendrá que manotear la mesa y 
tomar una decisión de gran autoridad.

En esa instancia no deben ponerse por 
encima de deber, los intereses de grupo o 
las instrucciones políticas.

El 2020 es clave para Claudia Pavlovich y para Sonora

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de
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Faltó sensibilidad y sobró soberbia, 
nos comentaban algunos residen-
tes de la calle Quintana Roo, la 

cual el Ayuntamiento de Cajeme, pre-
tende convertirla a eje vial, con su par, 
la calle California. Lo que de entrada no 
esta mal, pero nos decían, debieron en 
principio sólo cambiar a un solo senti-
do la vialidad, posteriormente si la si-
tuación lo ameritaba, pintar la raya roja 
por una sola de las banquetas, ya sea la 
de la acera oriente o poniente. 

Lo anterior de no afectar a los vecinos 
de entrada, que no tienen cochera o espa-
cio para más de un vehículo y requieren de 
dejar por las noches, su auto sobre la cinta 
asfáltica, pero fuera de sus hogares. Pero 
estas medidas, los obligaría a estacionar, 
el o los carros a la vuelta, de sus cuadras, 
quedándose con la zozobra de no saber, si 
su vehículo amaneció en ese mismo espa-
cio, donde fue estacionado. Y lo que es peor 
aun, a los comerciantes de la zona.

Sin duda la sociedad le entregó al al-
calde, SERGIO PABLO MARISCAL, toda 
su confianza, legitimidad y capital políti-
co, para hacer lo que proceda, pero nin-
gún ciudadano, ni los de malas entrañas 
que los hay a raudales, se hubiera opuesto 
a esa iniciativa generosa, siempre y cuan-
do no afectara sus intereses personales. 
Pero, entre los opositores políticos y a 
quienes afecta tal medida, se convirtie-
ron en profesionales del rencor, que bus-
can provocar el derrumbe de las institu-
ciones para medrar en el río revuelto de 
la anarquía. 

El presidente municipal, ha preferi-
do cambiar de tema en estos días, a fin 
de evitar una coalición ideológica. Cla-
ro que se percibe también a leguas el 
rechazo del pueblo que reconoce a los 
novatos de la política.

Todo esto me hizo recordar a la admi-

nistración de GUATIMOC IBERRY, cuan-
do fue alcalde de la capital del estado, 
esto es Hermosillo, en la administración 
estatal del gobernador MANLIO FABIO 
BELTRONES RIVERA, en los inicios de 
ese gobierno, cuando las cosas entre ellos 
aun funcionaban. Se crearon los pares 
viales, pintando las franjas rojas, sin im-
portar los afectados, en lo personal o sus 
empresas. Creando un ambiente de tra-
bajo tenso, con fricciones y rencores a flor 
de piel, entre gobernantes y gobernados. 
A la fecha esa franja roja persiste y aun-
que esta medida fue necesaria y continua 
siéndola, los vecinos continúan queján-
dose, mientras que la ciudadanía en ge-
neral la agradece.

Habrá que esperar a ver que sucede, 
pero de que la medida es buena y nece-
saria lo es, tal vez en estos momentos, no 
prioritaria, pero a futuro lo será.  

NOTAS EN SERIE 
Fuerte el rumor que el coronel JOR-

GE MANUEL SOLÍS CASANOVA, no 
regresa. Quien inicialmente, venía con 
la etiqueta de secretario de Seguridad 
Pública del municipio de Cajeme. Y 
que de entrada se le ubicó como direc-
tor operativo de dicha corporación, lo 
que no fue de su agrado, según se dice, 
pero posteriormente se le efectuó un 
enroque de puestos con el propio se-
cretario, FRANCISCO CANO CASTRO, 
quien en esos momentos parecía que 
podía componer el rumbo en el rubro 
de seguridad e índices de asesinatos y 
delictivos en general, repentinamente 
el citado coronel, solicitó una licencia 
por 30 días, sin que esta solicitud pasara 
por cabildo y se marchó. Hoy después 
de ese diciembre negro, regresa y según 
se comenta vuelve a solicitar la renova-
ción de su permiso por otros 30 días. 

Desconocemos cual es la verdad, pero 
esta tendrá que salir a flote y regresar 
al comandante CANO CASTRO a la ti-
tularidad o traer a otro responsable de 
esa área….

Me comentan que son varios los le-
gisladores del presente Congreso local, 
que justifican el haber votado a favor 
por el endeudamiento del Gobierno 
del Estado y la nueva ley de ingresos 
para este 2020, con base a que, con 
estos mil trecientos millones de pe-
sos, se podrá contar con recursos para 
equipar el nuevo hospital general y el 
resto poder aplicarlo a obras en los 72 
municipios de la entidad, ¿Y los fondos 
de las pensiones del ISSSTESON? Con-
tinuarán los trabajadores del Gobierno 
del Estado y en general quienes cotizan 
en esta institución, sin poder jubilarse 
o a quienes se les adeudan salarios u 
honorarios, continuaran en esa misma 
situación. Total se tratará de patear la 
bola, pues sólo resta un año de la pre-
sente administración, antes de iniciar 
las campañas para que esta finalice…..

Por cierto, entre los legisladores que 
emitieron su voto a favor de la presen-
te administración fue la señora MARÍA 
DOLORES DEL RÍO SÁNCHEZ, de 
quien nos dicen, tiene ya su guardadi-
to, pues ha votado en varias ocasiones 
a favor, de las propuestas gubernamen-
tales, según ella para su campaña y su 
estructura, cuando la mayoría de los 
sonorenses, sabe que sólo esta preten-
diendo continuar electoralmente, ven-
diendo caro su amor, como reza la can-
ción de aventurera….

Pues nada, me dicen que la semana 
pasada, concretamente el Día de los 
Inocentes, hizo su arribo el regidor RO-
SENDO ARRAYALES, al salón de Ca-
bildo del Ayuntamiento de Cajeme, a 

fin de rendir un informe como regidor 
(SIC), sin embargo, dicho salón se en-
contraba totalmente cerrado con llave. 
Haciendo el coraje de su vida, o simu-
lando, pues por parte de las autorida-
des responsables de este salón, que nos 
imaginamos es el secretario del Ayun-
tamiento, SAÚL BENÍTEZ, pues a cues-
tionamiento directo de algunos medios 
al propio alcalde SERGIO PABLO MA-
RISCAL, dijo no estar enterado de dicho 
informe, incluso no se encontraba en la 
lista de los invitados, si acaso hubo al-
guna lista. Pues nada el regidor no se 
amilanó y en plena puerta a la entrada 
del Palacio Municipal, nos informan 
rindió su informe. Que tal……

Al parecer todos los preparativos 
para las festividades de ABELANDIA, 
están ya en marcha, listos los amigos y 
excolaboradores de RICARDO BOURS 
CASTELO y ABEL MURRIETA GUTIÉ-
RREZ. De quienes se dice van en fórmu-
la, este próximo 2021, para la guberna-
tura de Sonora y la Alcaldía de Cajeme. 
Habrá que esperar, que nos dice el ex-
procurador del estado, en las adminis-
traciones de los gobernadores EDUAR-
DO BOURS CASTELO y GUILLERMO 
PADRÉS ELÍAS. Pues el aun joven MU-
RRIETA, ha tenido propuestas por MO-
RENA, PAN y Movimiento Ciudadano. 
Esperemos si en esta ocasión continua 
en la oposición o regresa a su partido 
que le vio nacer políticamente el PRI……

La reflexión del día de hoy: “TUS 
AMIGOS ESTARÁN A TU LADO, 
SIEMPRE Y CUANDO NO REPRESEN-
TES UNA AMENAZA PARA ELLOS Y 
MUCHO MENOS INTENTES SUPE-
RARLOS, QUERRAN VOLAR A COSTA 
DE TUS ALAS, ASÍ QUE DEJA DE JUN-
TARTE CON QUIENES PRETENDEN 
DESPLUMARTE”.

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

LA FRANJA ROJA DE LA CALLE QUINTANA ROO

Jorge Manuel Solís Casanova Francisco Cano Castro María Dolores del Río Sánchez Ricardo Bours Castelo Abel Murrieta Gutiérrez
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

De acuerdo a la información que 
nos llegó desde el mismo sábado, 
día de la gira del presidente de la 

república, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, por Sonora, la mandataria 
CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO, no 
pudo aprovechar mejor la presencia del 
mandatario por estas tierras, al compro-
meterlo con el apoyo de mil millones de 
pesos, que serán destinados a rubros tan 
prioritarios que tienen que ver directa-
mente con el bienestar de la ciudadanía. 
Imagine usted el beneficio que nos trae-
rá, si entre esos beneficios se encuentra 
el mejoramiento de vialidades, o sea el 
bacheo y recarpeteo de calles, en 13 muni-
cipios, donde el deplorable estado de las 
vías se han convertido en una pesadilla de 
las administraciones municipales, como 
le detallábamos recientemente en una de 
estas publicaciones, en específico, Navo-
joa, Cajeme, Guaymas y Hermosillo, a las 
que se suman otras. Entre esos apoyos se 
incluyen también recursos para la clínica 
del IMSS de Agua Prieta, la construcción 
de la carretera a Bavispe y algo muy im-
portante también, como el subsidió de las 
tarifas eléctricas en invierno. Y lo más im-
portante es que de acuerdo a lo informado 
por la mandataria estatal, el presidente se 
comprometió a entregar esos recursos al 
Estado para sacar adelante esas demandas 
tan sentidas de la población. Lo anterior, 
nos deja claro que no habrá aquella cerra-
zón, de la que se ha hablado, por parte de 
la Federación, para la entrega de recursos 
extraordinarios a los estados, sobre todo 
cuando se trata de necesidades priorita-
rias. Pero ojo, seguramente en esta flexi-
bilidad de AMLO para otorgarle recursos 
a la gobernadora Pavlovich, tiene que ver 
el hecho de que ella, siempre se ha man-

tenido atenta y respetuosa ante la figura 
del mandatario. Mientras otros goberna-
dores despotrican contra él y hablan de 
la implementación de supuestas medidas 
de emancipación fiscal, entre otras cosas. 
Pero incluso hemos visto que el manda-
tario nacional ha venido aflojando la liga 
también, hasta con los mandatarios que lo 
han criticado severamente, ahí tiene usted 
la reunión que acaba de sostener con JA-
VIER CORRAL JURADO de Chihuahua. 
Pero volviendo con el caso de Sonora, lo 
importante es que a la gobernadora le fue 
de maravilla en esta gira…………….. Nos lla-
mó la atención un breve escrito que nos 
envió el profesor MIGUEL ANGEL CAS-
TRO COSSÍO, de la autoría, según vemos 
del morelense JOSE LUIS LIÑAN GAR-
CÍA, en el que se habla del anuncio del go-
bierno federal de la construcción de 2,700 
sucursales del Banco del Bienestar, con el 
objetivo de dispersas los recursos de los 
programas sociales, como créditos y capta-
ción de ahorros. Según el autor considera 
que la construcción de esas sucursales, son 
de una visión del pasado. Se les olvidó que 
en este siglo 21 las tecnologías de informa-
ción a través de internet y la telefonía, ha-
cen posible ofrecer esos servicios y a una 
mínima fracción de costo del modelo tra-
dicional. Y sugiere el autor, que dado que 
existe en el país un programa para la estra-
tegia digital, se debe aprovechar para esta 
infraestructura para incluir en ella los ser-
vicios educativos, los de salud y los finan-
cieros, con lo que mataríamos tres pájaros 
de un tiro. Y se pregunta ¿Qué estarán ha-
ciendo los responsables de estas secreta-
rías? Este es otro ejemplo de que en México 
vamos en sentido contrario, porque a nivel 
mundial se están clausurando sucursales 
bancarias y en México apenas las vamos a 

construir. Y otra recomendación para los 
asesores de AMLO: Estudien el caso M. 
Pesa de Kenia, donde el 93 por ciento tiene 
este tipo de acceso a servicios financieros. 
En realidad, si nos detenemos a analizar 
esta situación, nos resultan interesantes 
los conceptos vertidos por Liñán García, 
dado que no está diciendo muy claro que 
con la construcción de estas 2,700 sucursa-
les del Banco del Bienestar, estarían dando 
pasos hacia atrás y que además no estamos 
aprovechando la era de las tecnologías que 
ya tenemos. Ojalá lo visualicen los aseso-
res de López Obrador y redireccionen sus 
horizontes……...... Leíamos ayer una car-
ta que el ciudadano navojoense, EFRAÍN 
MARTÍNEZ FIGUEROA, le hizo llegar al 
presidente López Obrador, ahora que vino 
a Sonora el fin de semana, en contra de la 
alcaldesa ROSARIO QUINTERO BOR-
BÓN. Y que también dirige a la goberna-
dora CLAUDIA PAVLOVICH, a la fiscal 
general CLAUDIA INDIRA CONTRERAS 
CÓRDOVA, así como a ODRACIR ESPI-
NOZA, fiscal anticorrupción, al procura-
dor general de la república, ALEJANDRO 
GERTZ MANERO, entre otros. En el docu-
mento, dice que desde que inició la admi-
nistración de la maestra Quintero, ha veni-
do cometiendo un serie de irregularidades 
como corrupción, amenazas, desvío de 
recursos, entre muchas, en cuya demanda 
interpuesta hace meses, ya están plasma-
das, pero a la fecha no se ha hecho nada. Y 
aclara que ya existen los elementos proba-
torios necesarios para solicitar al Congreso 
del Estado la revocación de mandato, pero 
no se ha hecho nada. Y la verdad, a cómo 
andan los mandatarios tan ocupados re-
solviendo problemas tan prioritarios como 
la inseguridad, no creemos que le pongan 
mucho interés a una demanda de ese tipo, 

cuando el grueso de la población está rea-
lizando sentidos reclamos por otras cosas 
de mayor prioridad. Sin embargo, el señor 
Martínez Figueroa, está en su pleno de-
recho de continuar exigiendo atención a 
sus demandas……….. Desde esta humilde 
trinchera vaya nuestra felicitación al pro-
fesor RAFAEL HIGUERA VERDUGO, por 
su cumpleaños número 75, quien es jubi-
lado del magisterio, donde por su don de 
persona, cuenta con innumerables excom-
pañeras y excompañeros que le aprecian 
y le quieren. Por lo pronto ayer estaba de 
manteles largos en compañía de su fami-
lia. Vayan nuestros parabienes para el co-
nocido mentor…………… Nos echamos una 
vuelta ayer al centro comercial y no es que 
seamos pesimistas pero el panorama era 
desolador comparado con el de días pasa-
dos cuando todos los comercios no se da-
ban abasto atendiendo la clientela que lle-
vaba consigo su aguinaldo para la compra 
de ropa, regalos, comidas para las cenas 
de Navidad y Año Nuevo. En tanto actual-
mente los comercios se ven desolados. Y 
sabe dónde son las parte donde se miraba 
lleno de gente?, Sí le atinó, en los negocios 
de empeño, donde la raza dejaba su reloj, 
su celular, la pantalla plana, entre otros 
enceres que de repente sacan del apuro 
para seguir sobreviviendo. Ah y tampoco 
se advertía la presencia de timadores, de 
esos que se acercan en la época decembri-
na para joder a todo aquel cristiano que se 
los permite. Esto está como el caso de las 
funerarias, el 95 por ciento de otros nego-
cios cargan problemas económicos por sus 
bajas ventas, pero los servicios funerarios 
en los últimos años han hecho su agosto, 
sobre todo en Cajeme, donde la muerte se 
hizo cultura. Y por desgracia vivimos una 
tendencia a la que no le vemos el fin.

Aprovechó gobernadora gira  
de AMLO por Sonora

Andrés Manuel López Obrador Claudia Pavlovich Javier Jurado Rosario Quintero Profesor Rafael Higuera
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Veamos: Yo escribí hace poco, sobre 
la necesidad de convertir las calles 
Tabasco y Coahuila en verdaderos 

ejes viales, para agilizar el movimiento 
cada vez más creciente en nuestra ciudad.

Dirán que estoy loco, una vez más, 
pero resulta que, les cuento una his-
toria que me ocurrió el pasado mes de 
diciembre.

Sábado a la una y 30 de la tarde, salí 
de mi oficina rumbo a la radio, para par-
ticipar en el programa de la Fuerza de la 
Palabra, 92.9 FM.

Tomé la calle Tabasco, para llegar más 
rápido, según yo, pues mi cita era a las 2 
de la tarde.

Al llegar al primer semáforo compli-
cado, Tabasco e Hidalgo, me percato 
que el tráfico era terrible por aquello 
de que la fila de autos esperando el ver-
de para avanzar, cubría ¾ partes de la 
calle, y por poco llegaba hasta la calle 
anterior, es decir, la Allende.

Tardamos 3 cambios de luces rojas 
para por fin cruzarla, y, cuando ya casi 
estaba en la siguiente calle, la Guerrero, 
parece que el semáforo me estaba espe-
rando para cambiar la luz a roja.

Delante de mí, un vehículo grande, de 
esas trocas 4x4 que cuestan una fortuna, 
se lanzó cuando la luz amarilla se estaba 
terminando y cuando cambió a rojo, un 
motociclista salió disparado, de oriente a 
poniente y por poco es atropellado.

Algo parecido sucedió en la siguiente 
calle, la No Reelección, y lo mismo en 
la Zaragoza.

Yo miraba el reloj de mi carrito chiqui-
tito, y faltaban como 10 minutos para las 
2 de la tarde.

Pensé girar en cualquier calle para to-
mar las calles que no tienen semáforo, 
pero pensé que sería un caos parecido así 
que seguí adelante.

Tres cuadras antes de llegar a la calle 
200, donde se encuentra Radio S.A., la 
cola de autos era inmensa, llegaba desde 
la citada 200 hasta casi la Jesús García, 
incluyendo el otroooooo semáforo que 
existe en la 6 de abril.

Avanzamos, despacio, y, en la bocaca-
lle los carros que viajaban de oriente a po-
niente y viceversa, no alcanzaban a pasar 
y se quedaban atorados en medio de los 
dos carrilitos de los ejes viales.

El programa de radio inició, y mis 
compañeros, Nora Patricia López y el 
joven Joaquín Galaz, anunciaban que 
tal vez, solamente tal vez, contarían con 
mi presencia en vivo.

Tomé el celular para llamar y decir 
que llegaría unos minutos tarde, pero, 
una señorita muy bondadosa, de tersa 
voz, me respondió en el otro lado de la 
bocina: “el saldo de su amigo Telcel se 
ha agotado, le sugerimos…” 

Gadamadre, grité y todos los vendedo-
res (que son muchos en un eje vial que 
no debe de permitir ninguno además de 
limpia vidrios a montones) voltearon a 
mirarme como quien ve a un loquito suel-
to (por cierto, también en los ejes viales 
existen menesterosos pidiendo dinero).

Por fin llegué a la radio. Y hablé, pre-
cisamente, de esa locura que son los 
“ejes viales”.

De regreso a casa, tuve que cruzar la 
Coahuila y la Tabasco y en ambos casos, 
los carros estacionados (los únicos ejes 
viales en el mundo que permiten esta-
cionar autos), no te permiten mirar si 
vienen carros en el otro sentido y en-
tonces es común que saques la trompa 
del carro para ver mejor, con el peligro 
que esto conlleva.

Es una odisea transitar por esas calles, 
en tiempos de tráfico alto.

Hace unos años, el Ingeniero Marcelo 
Aguilar, cuando era director del IMIP (el 
Instituto que planea el crecimiento urba-
no de Ciudad Obregón), me comentó que 
convertir los ejes viales de la Coahuila y 
Tabasco, a cuatro carriles, podría ser, sin 
afectar a los vecinos, recortando las ban-
quetas de 5 metros de anchas, a 2 metros 

y que los carros se pudieran estacionar, 
con leves adecuaciones, en esos 3 metros 
sin problemas. Medí la banqueta en va-
rias partes de esas calles y, efectivamente, 
miden 5 metros y sí se puede.

Entonces claro, quien desee seguir 
estacionándose en esas calles, frente a 
su domicilio o su negocio, bastaría con 
hacer unas adecuaciones no muy caras 
y tener su estacionamiento en una calle 
de cuatro carriles, menos unas banque-
tas menos anchas... total, no será desfi-
le banquetero.

Ah, pregunté yo, pero que pasa por 
ejemplo donde existen árboles en la 
banqueta, y entonces, me dicen Agui-
lar, es donde entraría el municipio 
para remover esos árboles tan necesa-
rios, salvar los que se puedan salvar y 
además, obligar a los vecinos a plantar 
otros en algunas partes donde son tan 
necesarios.

Eso es mucho trabajo, me dijo alguien 
y yo respondí… ¿yyyyyyyyy?... para eso 
está el ayuntamiento y sus empleados. 
Solo es cuestión de que algunos funcio-
narios, se pongan las pilas.

Pero bueno, lejos de que desde el 
Ayuntamiento le entraran a resolver el 
problema de los primeros ejes viales, 
armaron otro alboroto tratando de con-
vertir la amplia calle Quintana Roo en un 
sentido, de norte a sur, y además, prohi-
bir estacionarse con una mancha roja.

Obvio, los vecinos y comerciantes se 
opusieron y obligaron al Ayuntamiento a 
dar marcha atrás, con todo lo que implica 
esto en una imagen negativa para el alcal-
de Sergio Pablo Mariscal.

Y yo me pregunto: ¿Qué no existe na-

die en su gabinete que proponga un cam-
bio, pero con soluciones reales que no 
afecten a los vecinos de esas calles?

Otra vez, SPM carga con la ineficiencia 
de sus funcionarios. 

Es más, ni siquiera socializaron (“ven-
dieron”) el proyecto, comunicándolo a la 
ciudadanía adecuadamente y escuchan-
do sugerencias antes de que iniciaran las 
protestas y manifestaciones.

Sí, ya dieron marcha atrás desde el go-
bierno, con todo lo que esto implica por-
que hicieron las cosas con las patas.

Digo, ¿qué les costaba realizar un 
plan integral? 

Porque la neta, la neta, a Obregón ya 
le urgen vialidades más fluidas, semá-
foros mejor sincronizados, calles bien 
pavimentadas (plis, cuando menos las 
principales), pero pues, para esto tienen 
que pensarle, juntar un equipo multi-
disciplinario, vender el proyecto y pasar 
a la historia, como el Guatimoc Iberri en 
Hermosillo, como el hombre que le dio 
fluidez a la capital por las calles Nayarit 
y Veracruz y que aún ahora y a pesar de 
que al principio hicieron un mega flato, 
ahora se lo agradecen. Mientras más fluye 
el tráfico, el comercio crece.

Mientras acá en Cajeme, quienes ro-
dean al alcalde, síganle diciendo que 
vamos a toda madre, y que aquí, aquí no 
pasa nada; total, ellos, sus funcionari@s 
siguen ganando su sueldote más lo que 
les caiga.

Gracias.

https://www.facebook.com/
beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

¿Una odisea cruzar Obregón?

Marcelo Aguilar Guatimoc Iberri Sergio Pablo Mariscal
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¿SANCIÓN O BORRÓN Y CUENTA NUEVA?  
/ PAVLOVICH GESTIONA ANTE AMLO

Tal como los icebergs muestran so-
bre la superficie del agua solo una 
pequeña parte de su real dimen-

sión, así es como la corrupción en México 
siempre ha evidenciado solo una fracción 
de su enorme voluminosidad.

Solo al recordar el regalo que el em-
presario constructor pretendió hacer a 
la entonces pareja presidencial formada 
por EPN y la actriz de televisa, sorprende 
lo “agradecidos” que pueden ser algunos 
agraciados con las jugosas licitaciones. 
La “Casa Blanca” solo fue un botón de 
muestra de la oscura relación que desde 
que era gobernador en el Edo-Mex tuvo 
Peña con Juan Armando Hinojosa, pro-
pietario de Grupo Higa, la constructora 
favorita de lord copete.

Por estos días está de moda el tema del 
policía narco, Genaro García Luna, quien 
de plano utilizó la estructura de seguri-
dad federal para traficar droga, docu-
menta en su libro “El Traidor” la periodis-
ta Anabel Hernández, lo que claro, hizo 
a espaldas de CALDERÓN, o al menos es 
lo que grita y repite el ex presidente, pero 
no convence del todo.

El caso es que entre lo antes dicho, la 

tristemente recordada creación del “Ro-
baproa”, “La Estafa Maestra” y una inter-
minable lista, el asunto parece la historia 
sin fin y aun después de tanta podredum-
bre que hemos conocido, aparece más. 
Ahora toca el turno de la SCT.

La Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes, a cargo de JAVIER JIMÉ-
NEZ ESPRIÚ, destapa una pestilente 
cloaca de complicidades en una de sus 
áreas: La Dirección General de Protec-
ción y Medicina Preventiva en el Trans-
porte (DGPMP).

Sucede que la mencionada secretaría 
es la encargada de certificar a los con-
ductores del autotransporte ya sea de 
carga o de pasajeros para dar certeza 
que se encuentren en adecuadas con-
diciones físicas y psicológicas, lo que 
teóricamente persigue el propósito de 
garantizar mayor seguridad en las vías 
de comunicación; pero resultó que por 
años el proceso se operó simplemente 
como un negocio.

Bajo el argumento de que la Federa-
ción no contaba con la infraestructura 
suficiente para realizar las evaluaciones 
a los miles de transportistas del país, 

se delegó a empresarios (laboratorios y 
clínicas) ese trabajo de forma subroga-
da, lo que derivó en varias consecuen-
cias nocivas.

Tan solo en el antepasado 2018 se 
realizaron más de 333 mil exámenes, lo 
que supuso un monto superior a los 588 
millones de pesos, en tanto la Federa-
ción participó con poco más de 24 mil 
exámenes, para una suma apenas supe-
rior a los 44 millones de pesos. El flujo 
de esos recursos fue mayoritariamente 
para los “emprendedores” de la inicia-
tiva privada, pero las afectaciones no se 
limitan solo a eso, sino que el enredo se 
ha traducido en la expedición de sinfín 
de certificaciones a conductores u ope-
radores que han estado activos en con-
diciones inaceptables, lo que además 
sugiere la entrega adicional de cantida-
des de dinero sin recibo, al margen de 
la ley para tener acceso al documento. 
¿Existe la posibilidad que esta condi-
ción haya sido factor para que sucedie-
ran algunos de los múltiples accidentes 
ocurridos en las vías de comunicación 
del país?

Ahora es obligado el replanteamien-

to del esquema; de hecho, ya se anunció 
la cancelación de los contratos con los 
privilegiados de este pernicioso siste-
ma, pero ¿y las anomalías detectadas, 
serán sancionadas? ¿O borrón y cuenta 
nueva como ha sucedido en Cajeme con 
ciertas anomalías denunciadas? Bueno, 
a nivel federal sí ha habido mano firme 
con múltiples sinvergüenzas que hicie-
ron de las suyas, veremos en esta oca-
sión si se hace justicia.

Tras la visita del presidente AMLO 
a Sonora con el propósito de atender el 
caso LeBarón, destaca la solicitud de re-
cursos por mil millones de pesos para 
recarpeteo vial que le plantea la gober-
nadora PAVLOVICH. Aquí es cuando 
la subdesarrollada madurez política de 
México debiera dar visos de existencia y 
que la clase política, incluidos alcaldes, 
legisladores locales y estatales, emitieran 
un exhorto al gobierno federal para con-
cretar y acelerar la entrega de los apoyos. 
Con los mecanismos de supervisión que 
desearan ordenar, por la clásica descon-
fianza respecto al manejo de los dineros. 
Como sea, pero es algo básico y urgente.

¡Saludos!

Enrique Peña Nieto Genaro García Luna Felipe Calderón Hinojosa Andrés Manuel López Obrador Claudia Pavlovich Arellano



www.ultimapalabra.com

Del 15 al 21 de enero de 2020Opinión22

Columna invitada Momento PolíticoHoracio L.
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La corrupción policíaca como  
fuente generadora de delincuencia

Cuando se habla de los causales de 
la delincuencia, esto es, los facto-
res que conducen a las personas a 

delinquir, se cita la deserción escolar, el 
consumo de drogas, desempleo, violen-
cia intrafamiliar y otros, y sí, tienen ra-
zón, pero falta un factor muy importan-
te, quizás el principal pero no se cita: el 
contubernio de autoridades policíacas y 
gobiernos de los tres niveles con las orga-
nizaciones criminales.

Gracias a la protección policíaca, se 
dice cada vez con mayor fuerza, es que los 
delincuentes hacen de las suyas sin temor 
a ser detenidos.

Aquí mismo en Cajeme, en lo que va 
de esta administración municipal, han 
sido asesinados y otros heridos y gol-
peados y desarmados, no menos de una 
decena de elementos policíacos y como 
antecedente está el hecho que se ase-
guraba desde el principio que varios de 
ellos mantienen ligas con los criminales 
y pese a los dicho no se tienen noticias 
de que hayan sido investigados.

El mismo alcalde Sergio Pablo Ma-
riscal afirmó poco después de asumir el 
cargo que en la Policía Municipal hay 
agentes muy bien relacionados con las 
bandas criminales, sentenciando en 
aquella ocasión que “Sabemos quiénes 
son y vamos por ellos”. Lo curioso es 
que más de un año después nunca han 
ido por nadie.

Lo clásico ha sido que periódicamente 
agentes acuden a los llamados “Tirade-

ros”, sitios donde se venden drogas, más 
no van a detener a nadie, van simplemen-
te por la cuota.

Los resultados los encontramos en las 
calles, centros de diversión, en todas par-
tes, jóvenes víctimas de las adicciones y lo 
común es que a estos sí se les pone tras las 
rejas, por unas horas, pero nada se hace 
contra los vendedores de drogas, si acaso 
se procede contra un vendedor al menu-
deo, “Narcomenudistas”, pero no contra 
uno de los grandes.

A estas alturas Cajeme, Guaymas, 
Empalme, Hermosillo, Caborca, Bá-
cum, Peñasco y Nogales son plazas muy 
atractivas para el comercio de drogas y es 
merced a la protección policíaca que los 
delincuentes hacen de las suyas a todas 
horas y todos los días.

En los últimos meses hemos vis-
to cómo agentes policíacos de los 
municipios citados son asesinados, 
otros obligados a renunciar, unos más 
golpeados y desarmados y no preci-
samente por su quehacer contra los 
grandes delincuentes.

En repetidas ocasiones se ha habla-
do desde las esferas oficiales de limpiar 
las corporaciones municipales, esto es, 
depurarlas, hacer a un lado a los malos 
elementos, sólo que la delincuencia orga-
nizada no hace ligas con la tropa, los de 
abajo, sino con sus jefes y hay que reco-
nocer que estos asumieron sus cargos por 
sus relaciones políticas, no por su capaci-
dad y aquí es donde entra el por qué.

En los años 60s, 70s, 80s y 90s un ho-
micidio ponía en alerta a toda la comu-
nidad y es el caso que en Cajeme, tan 
sólo el año pasado fueron asesinadas 
más de 450 personas, incluyendo los 
cuerpos enterrados de manera clandes-
tina y los “levantados”, de los que muy 
pocas veces se vuelve a saber. Son en-
terrados y allí permanecen hasta que la 
casualidad lleva a su ubicación.

Una muy buena pista para al menos 
sospechar de qué agentes están involu-
crados con el crimen organizado es ob-
servar cómo viven. Los hay que tienen 
grandes residencias, autos de lujo, yate y 
rancho, lo que no es posible hayan adqui-
rido con sus sueldos en la Policía.

Sin embargo, resulta fácil ver que es 
muy fácil que las autoridades se hagan 
de la vista gorda, que hagan como que 
no pasa nada.

El problema, por supuesto, no es ex-
clusivo de Cajeme, Guaymas, Empalme, 
Hermosillo, Nogales, Bácum, Peñasco y 
Caborca, está en todas partes y no sólo 
en Sonora sino en Sinaloa, Chihuahua, 
Tamaulipas, Coahuila y en la mayor parte 
de las entidades mexicanas, destacando 
el hecho de que sólo en raras ocasiones 
se procede contra los protectores de los 
delincuentes.

Se olvida que en México hay muchos 
García Luna, pero no se investiga a fondo.

En nuestro caso, ya está operando en 
Sonora la Guardia Nacional, corporación 
que merece todo el respeto de la socie-

dad, como el Ejército y Marina, de modo 
que las esperanzas de la ciudadanía se 
fincan en las autoridades federales, de las 
que se espera pongan orden y lleven sus 
investigaciones a fondo, lo que se les fa-
cilita porque no tienen compromisos con 
las bandas criminales de la entidad.

En Cajeme se da el hecho, incluso, de 
que el gobierno municipal no atendió el 
llamado de la Federación en el sentido de 
que debía limpiar la corporación policial 
municipal y desde allá llegó la sentencia, 
al desarmar a casi 300 agentes que no 
aprobaron los exámenes de confianza. Se 
avisó con tiempo a las autoridades loca-
les, el aviso no se atendió y allí están las 
consecuencias de la irresponsabilidad, 
en tanto que la ola de violencia mantie-
ne en el temor a las familias cajemenses 
en este que fuera años atrás un municipio 
pacífico, progresista, limpio, en el que la 
corrupción y la indolencia era algo que 
ocurría en otras partes, no aquí.

Hay pesar y malestar en Cajeme y de-
más municipios sonorenses sin que se 
hayan atendido, hasta ahora, los cau-
sales de la delincuencia y podría ser 
que en una revisión a fondo en las filas 
policíacas se llegue a una solución, una 
solución que todos hemos estado espe-
rando sin que llegue. 

Siempre hay una oportunidad para el 
cambio y no hay problema sin solución, 
lo que falta es honestidad y responsabi-
lidad, además de un carácter firme para 
proceder. 
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¿Debe el coronel Solís Casanova renunciar al cargo?

El coronel Jorge Manuel Solís Ca-
sanova, supuesto jefe de Seguri-
dad Pública regresó a Cajeme a 

principios de mes, pero no pasaron ni 
24 horas cuando abandonó la ciudad, 
tras pedir otra licencia con goce de 
sueldo para ausentarse del cargo por 60 
días. Ahora ¿cuál sería la excusa para 
irse de nuevo? Entendemos que el co-
ronel algo vio, algo no le gustó o algo 
le hicieron en Seguridad Pública. Ten-
drá razones muy válidas para pintar su 
raya, pero no será tiempo de que, por 
dignidad, mejor se despida del cargo y 
renuncie. Es una falta de seriedad au-
sentarse en momentos con tan altos 
índices de violencia en Cajeme y no 
asumir su responsabilidad. Ya quitaron 
a Regulo Ríos, el director administrati-
vo, con quien no pudo ponerse nunca 
de acuerdo, pero él de todas maneras se 
fue. Hasta el 11 de enero, ya sumaban 21 
muertes violentas en Cajeme. Y el mu-
nicipio tiene un promedio de 50 asesi-
natos por mes. No es un buen comienzo 
de año para Cajeme, no tener un mando 
al frente de seguridad pública, donde 
radica el mayor problema del munici-
pio. Eso sin contar con que el ambiente 
entre los mismos policías está muy en-
rarecido luego de que agarraron y gol-
pearon a tres elementos en la Bella Vis-
ta. Los buenos policías la pagan por los 
malos agentes. Ante esta situación, los 
regidores están pidiendo al alcalde que 
se designe ya una terna para nombrar a 
un nuevo jefe de Seguridad Pública. De 
hecho, fue a través del Internet que se 
enteraron que el coronel había pedido 
una nueva licencia.

Se menciona que el alcalde Sergio Ma-
riscal podría nominar al propio coronel, 
o a Francisco Cano Castro como director 
de Seguridad Pública. En ausencia del 

coronel, Cano Castro ha fungido como 
jefe, pero no tiene la autoridad para to-
mar decisiones. Regidores como Graciela 
Armenta piden que más allá de nombres, 
quien quiera que sea el nuevo jefe de los 
mandos policiacos se comprometa y pre-
sente un plan que dé resultados. Y recalcó 
que, debido a la escalada de la violencia, 
no pueden seguir más sin un jefe de segu-
ridad pública.    

AYUNTAMIENTO ABIERTO
Los regidores aprobaron la propuesta 

del regidor Rosendo Arrayales para el es-
tablecimiento del Ayuntamiento Abier-
to que dará voz a cinco ciudadanos para 
que participen con sus comentarios en el 
Cabildo. Los regidores tendrán la oportu-
nidad de contestar las inquietudes de los 
ciudadanos. Por lo menos habrá una se-
sión de Ayuntamiento Abierto una vez al 
mes. Arrayales pretendía que se permitie-
ra hasta 23 ciudadanos por sesión, pero su 
propuesta no fue aceptada. Los regidores 
se opusieron porque dijeron que signifi-
caría mucho trabajo, y por votación solo 
se aceptaron cinco intervenciones del pú-
blico. El tiempo al que tendrán derecho 
los ciudadanos a participar, será de tres 
minutos. En el Cabildo de Los Ángeles, 
los participantes del público tienen dere-
cho a hablar hasta dos minutos por tema 
a discutir en la agenda de cada sesión. Es 
decir que, si una sesión tiene 12 puntos a 
tratar, pueden participar en todos, aun-
que ya lo hayan hecho en otro. Y pueden 
intervenir en todas las sesiones, no en 
una sola al mes. ¿Cuál es el miedo a dejar 
a hablar a los cajemenses en el Cabildo? 

ABEL, ABOGADO  
DE LOS LEBARON

El exprocurador de Sonora, Abel Mu-
rrieta acaparó titulares esta semana con 

la noticia de que es el nuevo abogado de 
Los LeBarón en el caso de las nueve per-
sonas muertas de esa familia y la de los 
Langford. De acuerdo a sus declaracio-
nes, hay tres personas detenidas y cuatro 
arraigadas. La familia LeBarón les ha de-
jado muy claro, dijo Murrieta, que ellos 
no son los únicos afectados, sino que es 
un problema de una región, y hay muchas 
más familias lastimadas. 

También se incorporó a la defensa de 
las víctimas, otro ex procurador, pero 
éste de Baja California, Antonio Martí-
nez Luna. 

Sin duda, que el caso le traerá mu-
chos reflectores nacionales e interna-
cionales a Murrieta, lo que le despeja 
el camino para ser candidato a alcalde 
de Cajeme en las próximas elecciones. 
¿Será por Movimiento Ciudadano?... 
De lo que estamos seguros es que, si Ri-
cardo Bours es el gobernador en el 2021, 
Abel amarraría un puesto de alto nivel 
en su administración, y se olvidaría de 
la alcaldía.

Por cierto, que durante su visita a 
Bavispe, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador habló de hacer un mo-
numento a las víctimas de la matan-
za, reconocer a las primeras personas 
que les brindaron auxilio, establecer 
un plan de desarrollo de los cami-
nos, y prometió regresar en menos de  
seis meses.

UN SINALOENSE  
MUY SONORENSE

Me tocó saludar a finales del mes 
pasado a don Sergio Gastélum, exdiri-
gente del PRI en Cajeme en la época de 
don Jesús Félix Holguín, si no me equi-
voco. Don Sergio llegó de Guamúchil, 
Sinaloa a los 21 años de edad en bus-
ca de una mejor vida al Valle del Yaqui 

sin conocer a nadie. Empezó ganando 
4 pesos al día. Trabajó más de 40 años 
en la Cervecería Modelo. Don Sergio 
cree que le fue bien en el Yaqui porque 
trabajaba día y noche. Aquí conoció a 
quien sería su esposa, Thelma Allard, 
quien fue reina del Campestre. Todo 
comenzó cuando ella lo sacó a bailar. 
A los 15 días, le propuso matrimonio, 
y llevan 57 años de casados. Don Ser-
gio asegura que nunca se han peleado. 
Dice que desde un principio le dijo a su 
esposa que su vida estaría dedicada a 
hacerla feliz, pero le aclaró que con lo 
que él ganaba, sostenía a su mamá y a 
sus dos hermanas, y se irían a vivir a su 
casa. Eso sí, le pidió de favor que nun-
ca se fuera a pelear con su mamá. Lo 
que tú digas, le respondió Thelma. Don 
Sergio y doña Thelma tiene cuatro hi-
jos, 13 nietos y una bisnieta. Don Sergio 
atribuye su longevidad, a que dejó el 
alcohol y el tabaco hace muchos años, 
pero también porque ha decretado que 
quiere ser feliz. Además, recomienda 
no agarrar los problemas de los hijos ni 
querer vivir la vida de ellos. Don Sergio 
tiene 87 años, y doña Thelma va para 
los 77. Aunque nació en Guamúchil, él 
se considera Yaqui. Bueno doña Thel-
ma dice que eso mientras no le toquen 
la tambora sinaloense. 

Un gustazo ver a don Sergio tan bien 
de salud, y escucharlo hablar como si 
tuviera 30 años. Ah... y todavía trabaja, 
y hasta los domingos.

Por cierto, nos confió que ve muy mal 
la ciudad. Considera que se debe a dos 
cosas: que el municipio recibe cada vez 
menos de la federación y el estado por el 
reembolso de impuestos, lo que no alcan-
za ni para los gastos fijos, pero también 
atribuye el mal estado, a que cada presi-
dente que llega, lo endroga más.

Jorge Manuel Solís Casanova Rosendo Arrayales Abel Murrieta Ricardo Bours Sergio Gastélum
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